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I. Соловки в зеркале прессы

СтРатегИя РазВИтИя СолоВкоВ готоВа для 
общеСтВенного обСужденИя

Правительство Поморья завершило работу над 
«Стратегией развития Соловецкого архипелага – 
уникального объекта, духовного, историко-культур-
ного и природного наследия, как самостоятельного 
компонента Стратегии социально-экономического 
развития Архангельской области до 2030 года». 

В целях широкого обсуждения стратегии доку-
мент выложен в открытый доступ на портале мои-
соловки.рф. Все желающие могут познакомиться со 
стратегией и высказать свои предложения по вне-
сению в нее изменений и дополнений. 

«В этом документе максимально полно отражены 
основные направления развития Соловецкого архи-
пелага, наше видение того, как он будет развиваться 
в течение ближайших 20 лет, – отметил инициатор 
вынесения стратегии на суд общественности, заме-
ститель губернатора Архангельской области по раз-
витию Соловецкого архипелага Роман Балашов. 

Балашов отметил, что разработка подобного до-
кумента требует самого широкого обсуждения всех 
заинтересованных сторон. Власти Архангельской 
области готовы принимать предложения от всех, 
кому дороги Соловки, всех, кто неравнодушен к 
судьбе этого уникального места. Правительство ре-
гиона ждет предложений от всех жителей России. 

Напомним, что при президенте России заверша-
ется также разработка федеральной целевой про-
граммы «Сохранение и восстановление комплекса 
духовного, культурного, природного наследия и 
развитие инфраструктуры Соловецкого архипелага 
на 2014–2019 годы».

ПРИнЦИП «ПятИ ключей» В дейСтВИИ
Пятистороннее соглашение о сотрудничестве 

между правительством Архангельской области, 
Спасо-Преображенским Соловецким монастырем, 
муниципальными властями и Соловецким музеем-
заповедником подписали сегодня губернатор Игорь 
Орлов, наместник монастыря архимандрит Порфи-
рий и и.о. главы Приморского района Валентина 
Рудкина.

Такое соглашение подписывается впервые. Суть 
документа – в принципе «пяти ключей», который 
положен в основу взаимодействия всех уровней 
власти архипелага, обители и музея. Любой шаг 
всех заинтересованных сторон теперь будет согла-
сован с каждым из участников соглашения, будь то 
строительство, развитие ЖКХ, здравоохранения или 
реализация проектов в сфере туризма. Соглашение 
о сотрудничестве касается буквально каждой сто-
роны жизни Соловков и станет эффективным меха-
низмом решения всех вопросов в режиме согласия 
органов власти и Русской Православной Церкви.
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– Механизм, который мы заложили в соглашение, 
определяет, что полномочия, которые реализуются 
всеми уровнями власти – регионом, муниципалите-
том или главой поселения, обязательно согласуют-
ся с представителями РПЦ, – отметил один из ини-
циаторов создания этого документа, заместитель 
губернатора Архангельской области по развитию 
Соловецкого архипелага Роман Балашов. – Это по-
зволит создать систему бесконфликтного принятия 
решений в интересах восстановления уникального 
исторического комплекса жемчужины Поморья.

Игорь Орлов и архимандрит Порфирий назвали 
документ «историческим». А необходимость в нем 
особенно остро ощущается сегодня, когда Соловки 
стоят на пороге реализации крупнейшей федераль-
ной программы по развитию архипелага.

– Соловецкий архипелаг, монастырь, музейный 
комплекс, поселение – это объект пристального 
внимания и согласованных действий всех, кто на-
ходится на территории, – заявил Игорь Орлов. – То, 
что мы пришли к общему пониманию, что все нюан-
сы деятельности нужно учитывать при каждом на-
шем шаге – это действительно факт исторического 
масштаба. Мы должны изменить качество жизни на 
Соловках без потери духовной и культурной значи-
мости этого уникального места.

По словам архимандрита Порфирия, соглаше-
ние – это еще один шаг к решению одного из са-
мых острых соловецких вопросов – определению 
правового статуса архипелага.

– Этим соглашением урегулированы взаимоот-
ношения участников, субъектов деятельности на 
Соловках, включая и церковь, и музей, и муниципа-
литеты. Это механизм управления, механизм реше-
ния конкретных вопросов, – отметил отец Порфи-
рий. — Все вопросы, которые появятся в будущем, 
будут решаться в соответствии с главным докумен-
том – соглашением.

СолоВкИ ПоСетИла делегаЦИя СоВета  
ФедеРаЦИИ

В рамках выездного заседания Комитета Сове-
та Федерации по конституционному законодатель-
ству, правовым и судебным вопросам, развитию 
гражданского общества в Архангельске, делегация 
Совета Федерации посетила ФГБУК «Соловецкий 
государственный историко-архитектурный и при-
родный музей-заповедник». Одной из наиболее 
значимых достопримечательностей России являет-
ся монастырь, который существует уже около шести 
столетий.

При советской власти на территории монастыря 
действовал первый в стране лагерь особого назна-

чения, здание планомерно разрушались. Монаше-
ская жизнь возобновлена 25 октября 1990 года.

В 1992 году комплекс памятников Соловецкого 
музея-заповедника был внесён в список Всемирно-
го наследия ЮНЕСКО, в 1995 – в Государственный 
свод особо ценных объектов культурного наследия 
народов Российской Федерации.

«В настоящее время на рассмотрении в Госу-
дарственной Думе находится проект Федерального 
закона «О внесении изменений в ФЗ «Об объектах 
культурного наследия (памятников истории и куль-
туры) народов Российской Федерации» и в отдель-
ные законодательные акты РФ». Наш Комитет на-
мерен способствовать его скорейшему принятию, 
поскольку Соловки – как уникальное религиозное и 
историческое место нуждается в особом внимании 
со стороны государства», – отметил председатель 
Комитета СФ Андрей Клишас.

По мнению члена Комитета СФ Владимира Еда-
лова, в Соловецком  монастыре, как нельзя лучше 
понимаешь, что вера – основа существования  на-
шего общества. «И чувства верующих нуждаются в 
специальной охране».

«Соловки – это форпост нашей истории, многое 
берет начало оттуда: освоение Севера, различные 
ремесла», – сказал, в свою очередь, член Комитета 
СФ Михаил Пономарев, которого цитирует сайт Со-
вета Федерации.

откРытИе Седьмого Сезона В СолоВеЦком 
моРСком музее

09 июня 2013 года в Соловецком морском музее, 
учредителями которого являются Соловецкий мона-
стырь и общественная организация Товарищество 
Северного Мореходства прошло открытие седьмого 
сезона, сообщается на сайте музея. По традиции 
благочинный Соловецкого монастыря архимандрит 
Ианнуарий отслужил молебен о начале доброго 
дела, пожелав собравшимся сил на покорение моря 
житейского.

Открыл новый музейный сезон куратор проекта 
Дмитрий Лебедев, рассказавший о планах Товари-
щества Северного Мореходства на предстоящее 
лето.

Перед началом рассказа о музейных выставках 
главный редактор альманаха «Соловецкое море» 
Василий Матонин прокомментировал содержа-
ние нового выпуска альманаха. Помимо основной 
экспозиции, посвященной истории северного су-
достроения и мореплавания, собравшимся были 
представлены четыре новые выставки. Алексей Ла-
ушкин, научный руководитель морского музея, рас-
сказал о выставке, приуроченной к намеченному 
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на июль спуску на воду построенной на музейной 
верфи реплики первого морского корабля Петра 
I – «Первый корабль: Как государева яхта „Святой 
Пётр“ спустя три века на Соловки вернулась». По-
сетители смогли познакомиться с этапами строи-
тельства, материалами, особенностями технологии, 
чертежами корабля. В преддверии спуска реплики 
и выставка графики «Рождение корабля» Екатери-
ны Седачевой из Пертоминска. Знаменитая госуда-
рева яхта конца XVII века, была построена в Архан-
гельске местными судостроителями под началом 
голландских инженеров в 1693 г. и стала первым 
морским кораблем царя Петра I, который вошел в 
историю как создатель военно-морского флота Рос-
сии (в 1694 г. молодой царь приходил на «Святом 
Петре» в Соловецкий монастырь).

Фотопроект «Соловки Антона Трофимова: сквозь 
тусклое стекло» фотографа из Симферополя, рабо-
тающего несколько сезонов плотником на музейной 
верфи. Автор поделился тем, что название возник-
ло из слов апостола Павла о том, что мы смотрим на 
мир «сквозь тусклое стекло».

Александр Тимофеев, художник и бард из Санкт-
Петербурга, представил свою живопись и графику, 
объединенную общим настроением — «Я мечтаю о 
море». На вернисаже он поделился воспоминания-
ми о путешествиях по Русскому Северу и исполнил 
свои песни, аккомпанируя себе на аккордеоне.

Среди гостей, пришедших на открытие были гла-
ва Сельского поселения Соловецкое» Елена Амбро-
че и заместитель директора Соловецкого музея-за-
поведника Александр Мартынов, порадовавшийся 
за коллег, и отметивший особую теплую и творче-
скую атмосферу, сложившуюся в морском музее.

на СолоВках ПобыВалИ учаСтнИкИ ПеРВого 
моРСкого кРеСтного хода кРонштадт-СуРа

4 июня 2013 года на Соловки прибыли участники 
Первого морского крестного хода Кронштадт-Сура, 
которые к этому времени уже оставили позади Се-
верную столицу, помолились у мощей преподобно-
го Александра Свирского, побывали в Петрозавод-
ске, преодолели шлюзы Беломорско-Балтийского 
канала и,выйдя в открытое море, достигли островов 
Соловецкого архипелага. 

У Святых врат обители, паломников встретил ду-
ховник монастыря архимандрит Герман (Чеботарь), 
который позднее возглавил молебен в храме святи-
теля Филиппа у мощей преподобных Зосимы, Савва-
тия и Германа. 

После окончания молебного пения клирик хра-
ма Вознесения Господня с. Вознесенское Гатчин-
ского благочиния Санкт-Петербургской и Ладож-

ской епархии иерей Сергий Аржаховский, который 
окормляет участников крестного хода обратился к 
собравшимся с приветствием.

По словам священника, одной из задачэтого 
действа, который совершается в дни празднова-
ния 185-летия со дня рождения святого праведного 
Иоанна Кронштадтского, стало желание передать 
духовный поклон от этого молитвенника Земли 
Русской первооснователям Соловецкой обители и 
«этим молитвенным деланием соединить весь наш 
благословенный Русский Север».

СолоВеЦкИй аРхИПелаг: начало летнего 
туРИСтИчеСкого Сезона

На Белом море открылась навигация, и Соловец-
кий музей-заповедник принимает первых посети-
телей. «Высокий» сезон на островах продолжается 
три летних месяца, в течение которых музей посе-
щают около 20 тысяч туристов, сообщает сайт му-
зея-заповедника.

«Прогнозы на этот сезон по приезду гостей на 
Соловки делать еще рано. Обычно мы узнаем ре-
зультаты осенью перед закрытием туристического 
сезона. Количество туристов, как показывает прак-
тика, очень сильно зависит от погоды. Будем наде-
яться на теплую погоду и на то, что у отдыхающих 
останутся самые лучшие впечатления от посещения 
наших Соловков!», – рассказала Марина Луговая, 
заместитель директора музея по экскурсионному 
обслуживанию.

Судя по первым летним дням, сезон обещает 
быть успешным – уже пятого июня к Соловкам по-
дошел первый иностранный круизный лайнер, на 
борту которого было 200 человек. Лайнер простоял 
на рейде два дня, в течение которых иностранные 
гости посетили основные экскурсии Соловецкого 
музея-заповедника. В этом году на Соловки зайдет 
еще 3 иностранных лайнера, кроме этого Соловец-
кий музей будет обслуживать гостей с 5 речных 
круизных лайнеров и туристов, прибывающих на 
Соловки самостоятельно.

СолоВчане оСВаИВают ИнтеРнет-тоРгоВлю
В рамках проекта развития Соловецкого архи-

пелага запущен новый проект – интернет-магазин, 
в котором каждый житель сможет сделать заказ на 
продовольственные товары. Для уверенных поль-
зователей сети Интернет освоить технологию зака-
за продуктов – не проблема, а вот старшему поколе-
нию нужна помощь.

Департаментом информационных технологий 
администрации губернатора и правительства Ар-

хангельской области была разработана специ-
альная методика обучения, с помощью которой 
пожилые соловчане овладевают компьютерной 
грамотностью.

В минувшие выходные на Соловках прошло два 
обучающих семинара, на которых местным жи-
телям показали и рассказали, как пользоваться 
новой услугой. Начальник отдела мультимедиа- и 
веб-проектов управления информационно-ком-
муникационных технологий Архангельской обла-
сти Даниил Клюкин, который проводил обучение 
на Соловках, рассказал, что задача разработчиков 
не только в том, чтобы внедрить эти технологии в 
жизнь, но и научить ими пользоваться.

– Департамент разработал стратегию вовлече-
ния северян в систему информационных техно-
логий. Большое значение мы придаем Соловкам и 
рассматриваем их как площадку для эксперимента 
и внедрения в жизнь инноваций. В рамках этих ра-
бот на архипелаге были установлены два информа-
ционных терминала, которые позволят обеспечить 
местным жителям и туристам бесплатный доступ в 
Интернет, а также воспользоваться порталами мои-
соловки.рф, gosuslugi29.ru, gkh.ru, которые пред-
лагают широкий спектр полезных и нужных услуг.

На семинаре соловчанам показали, каким обра-
зом можно сделать заказ продуктов через интернет-
магазин: как регистрироваться, как формировать и 
оплачивать заказ. Большинство вопросов касалось 
ассортимента товаров и особенностей доставки: 
можно ли расширить представленный ассортимент, 
например, овощами, будут ли в онлайн-магазине 
непродовольственные товары, какова разница в 
цене с продуктами, что продаются в поселке, будут 
ли развозить товар по домам или его надо забирать 
на причале, нужен ли склад и другие вопросы.

Жители Соловков сошлись в том, что летом за-
казов будет меньше, потому что в сезон навигации 
цены в местных магазинах приемлемы. А к октябрю, 
когда надо запастись продуктами на всю зиму, эта 
услуга будет популярна. Особое внимание постав-
щиков соловчане хотели привлечь к качеству и 
сроку годности продуктов, чтобы товар был све-
жий. Ведь если будут нарекания по качеству, люди 
просто перестанут заказывать продукты через Ин-
тернет, и полезная услуга себя исчерпает. Первые 
заказы продуктов через интернет-магазин планиру-
ется доставить на Соловки 15 июля.

По словам Даниила Клюкина, цель семинара – 
не только научить жителей пользоваться интернет-
магазином, но и собрать как можно больше мнений 
пользователей, так как все детали предусмотреть 
невозможно. Пока этот проект работает в тестовом 

режиме, и его разработчики ждут первых заказов, 
чтобы на практике отработать весь механизм.

от «СеРебРяного ожеРелья РоССИИ»  
до моРСкого кРуИзного туРИзма

О мероприятиях Архангельского международно-
го туристского форума «Северный вектор развития 
туризма», который пройдёт 18–19 июня в столице 
Поморья и на Соловецком архипелаге, рассказали 
на пресс-конференции заместитель губернатора 
Архангельской области Сергей Ковалёв, исполня-
ющая обязанности руководителя агентства по ту-
ризму и международному сотрудничеству Архан-
гельской области Ольга Горелова и исполнительный 
директор Архангельской региональной туристской 
ассоциации Сергей Никулин, сообщает пресс-
служба Губернатора и Правительства Архангель-
ской области.

– О значении форума говорит тот факт, что он 
вошёл в перечень ключевых туристических меро-
приятий, проводимых в этом году по линии феде-
ральной программы «Развитие культуры и туризма 
до 2020 года», – рассказал Сергей Ковалёв. – Пра-
вительство области рассматривает это мероприятие 
как основную дискуссионную площадку на терри-
тории Баренцева региона для организации диалога 
российских и зарубежных экспертов в сфере туриз-
ма с целью выработки совместных решений по раз-
витию отрасли.

По словам заместителя губернатора, форум дол-
жен стать крупнейшим имиджевым региональным 
событием деловой жизни Поморья и одним из клю-
чевых туристских мероприятий на территории Се-
веро-Запада России.

Среди участников – более 400 российских и 
иностранных делегатов из 11 стран мира. Это пред-
ставители дипломатических миссий, органов госу-
дарственной власти, туристического бизнеса и на-
учного сообщества, образовательных учреждений 
и общественных организаций. Почётный участник 
форума – исполнительный директор Всемирной ту-
ристской организации ООН Золтан Шомоги.

– В рамках деловой программы пройдут тема-
тические секции по развитию межрегиональной 
и международной кооперации в сфере туризма, 
прикладным исследованиям и подготовке кадров 
для этой отрасли, а также развитию институтов ту-
ристических объединений, – поделилась планами 
Ольга Горелова. – Интерес для участников и гостей 
форума представит выставка-ярмарка изделий на-
родного творчества «Площадь мастеров» на площа-
ди перед театром драмы им. М.В. Ломоносова.
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Организаторы мероприятия ожидают от форума 
большую практическую отдачу. В частности, будет 
подписано соглашение о сотрудничестве с компани-
ей «ПасификНетворк» в сфере развития морского 
круизного туризма в Архангельской области. Дру-
гая задача – комплексно решить вопрос упрощения 
въезда иностранных туристов в Поморье морским 
транспортом.

И ещё одно новшество: в 2013 году программа 
форума дополнена проведением отдельного между-
народного конгресса по вопросам приграничного 
сотрудничества в сфере туризма и культуры на Со-
ловецком архипелаге (это мероприятие пройдёт 
19– 21 июня). Работа будет построена в рамках трёх 
тематических секций: перспективы развития куль-
турно-познавательного и рекреационного туризма 
на Соловках, развитие морского круизного туризма 
на севере России и в Арктике, разработка межре-
гионального культурно-познавательного туристиче-
ского проекта «Серебряное ожерелье России».

«надо быть бодРым И жИть В Работе».  
БЕСЕдА РЕдКоллЕГИИ АльмАнАхА  
«СоловЕцКоЕ моРЕ» С нАмЕСтнИКом  
СоловЕцКоГо монАСтыРя АРхИмАндРИтом  
ПоРфИРИЕм

– отец Порфирий, в начале просим вас расска-
зать, что нового в жизнь Соловецких островов при-
нес прошедший 2012 год?

– Благодарение Богу, не очень многое! Я имею в 
виду, что Господь даровал времена мирные и уберег 
от революционных потрясений. Вместе с тем, было 
и развитие.

В начале года Соловки посетил новый архан-
гельский губернатор Игорь Анатольевич Орлов. 
Тогда исполнялись первые сто дней его службы. По 
прошествии этого срока новоназначенные губерна-
торы по традиции обозначают перед Президентом 
одну из ключевых для региона задач, и Игорь Ана-
тольевич решил, что это будет создание специаль-
ной федеральной целевой программы (ФЦП) по об-
устройству Соловков. Всегда буду с благодарностью 
помнить этот его шаг.

С радостью вспоминается Преображение – пре-
стольный праздник Соловецкой обители. Торже-
ственные праздничные богослужения возглавил 
Святейший Патриарх Кирилл. Каждый час общения 
с ним оставил след в душе. Как особенно значимые 
для соловецких судеб я отметил бы произошедшее 
тогда же освящение храма в Савватьево, а также 
плодотворное обсуждение вопросов развития Со-
ловков с губернатором и министром культуры.

10 октября в Кремле состоялась историческая 
рабочая встреча, в ходе которой было окончатель-
но подготовлено Поручение Президента о создании 
соловецкой ФЦП.

– Как в прошедшем году жил музей? Какие на-
правления его работы вам как директору пред-
ставляются самыми важными?

– Коллектив СГИАПМЗ продолжал воплощать 
принятую три года назад стратегию, направленную 
на превращение музея в научно-просветительский 
центр.

Были изданы новые книги. Особенно хочу отме-
тить две монографии Владимира Андроновича Бу-
рова. Первая, уже вышедшая, посвящена келейной 
застройке обители, вторая, которая скоро увидит 
свет, – отношениям монастыря с государством. Как 
и в своих прежних работах, автор вводит в научный 
оборот много новых археологических и историче-
ских данных, проводит их скрупулезный анализ и 
на этой основе реконструирует жизненный уклад 
монастыря на протяжении столетий. Книги полу-
чились интересными и нужными, и не только узко-
му кругу историков. Думаю, это заметный вклад в 
историографию Церкви и монашества.

Мы разработали концепцию музейных экспо-
зиций внутри монастырских стен. Цель, к которой 
мы стремимся, – повысить содержательный и тех-
нический уровень музейных экспозиций и при этом 
органично включить их в быт обители. Найдена 
возможность расширить экспозиционные площади 
почти в два раза (свыше 1600 м). Концепция была 
представлена Святейшему Патриарху и министру 
культуры России и получила их одобрение. Надеем-
ся вскоре порадовать гостей монастыря и музея но-
выми выставками в ризнице и соборных подклетах.

Продолжилось путешествие нашей передвиж-
ной выставки о Соловках по разным городам Рос-
сии. Добраться до островов непросто, и поэтому 
Соловки своими святынями, образами, летописью и 
самим духом сами идут к людям на материке.

Большой проект, определяющий будущее музея, 
– это строительство нового здания. Архитекторами 
предложены концептуальные модели музейного 
комплекса. Надеюсь, что в «совете многом» выра-
ботается правильное решение.

– в последние время идет активное обсуждение 
«концепции Соловков». Предпринимаются попыт-
ки понять их место, значение и миссию в современ-
ной России. Какими бы хотели видеть Соловки в 
будущем лично вы?

– Значение Соловков в жизни нашей страны во 
все времена определялось их святостью и служе-
нием обители в просвещении окружающего мира. 
В основе любого дела лежит служение Богу и ближ-

ним. Это и должно стать основной «концепцией Со-
ловков».

– Как вы оцениваете предпринимаемые раз-
личными заинтересованными сторонами шаги к 
выработке программы развития Соловков? Кто 
является участниками этой работы? насколько 
активно участвует в этом Русская Православная 
церковь? Когда можно ожидать конкретные выво-
ды и результаты?

– Основные усилия прикладываются сейчас к 
разработке соловецкой ФЦП. В работе участвуют 
несколько федеральных министерств, координа-
цию которых ведут Министерство регионального 
развития РФ, правительства Архангельской области 
и Республики Карелии. Русская Православная Цер-
ковь участвует в этом процессе через монастырь и 
на уровне синодальных отделов; ключевые вопро-
сы проекта рассматривает Святейший Патриарх. В 
ближайшее время Правительству России должна 
быть предложена для утверждения концепция ФЦП.

Вместе с тем, ФЦП – это, хоть и самый весомый 
в наше время, но все-таки инструмент. Он хорош, 
когда точно знаешь, какую цель хочешь достичь с 
его помощью. В этой связи нельзя не видеть про-
тиворечия: инвестиционные проекты планируются 
в отсутствии ясной стратегии развития Соловков и, 
прежде всего, правового статуса архипелага. Надо 
сказать, что поручение Президента России в этой 
части выполняется правительством несравненно 
хуже, чем в части создания ФЦП. Надеемся, что пе-
рекос будет вскоре устранен.

– отец Порфирий, можно ли говорить о возрож-
дении скитской жизни на Соловках? не мешают ли 
этому активные ремонтно-восстановительные 
работы на многих скитских памятниках?

– Ныне действуют скиты в Савватиево и на Се-
кирной горе, а также Свято-Троицкий и Голгофо-
Распятский на Анзере. Затеплилась монашеская 
жизнь в Исаково, на очереди – Андреевский скит 
на Заяцком острове. Восстановительные работы ве-
дутся в Сергиевском скиту на Муксалме и в Филип-
повской пустыни. Конечно, возрождение духовной 
жизни и реставрация скитских зданий – не одно 
и то же. «Иноческая жизнь, – как сказано в Соло-
вецком Патерике, – и по назначению, и по свойству 
своему, есть внутренняя, сокровенная... Подвиги на 
этом поприще большею частию остаются известны 
одному всевидящему Богу». Но с другой стороны, 
не стоит и противопоставлять то, что называется 
внутренним, –внешнему. Когда монашеская жизнь 
строится на здоровом духовном основании, случа-
ется по Апостолу Павлу: «Всё споспешествует во 
благое» (Рим 8. 28). И строительство становится не 
препятствием для духовного делания, а одной из 

сторон той подвижнической жизни, которую ведет 
братия в непростых скитских условиях.

– Как церковь оценивает исторический опыт 
Соловков прошлого века? И вообще, как могло слу-
читься, что в православной стране произошло та-
кое искажение сознания, которое привело к массо-
вому истреблению людей, разрушению традиций, 
нарушению ценностных ориентиров?

– Религиозно-философское осмысление рос-
сийской катастрофы XX века уже сделано нашими 
благочестивыми предшественниками. Причем чаще 
всего – не в тишине ученых кабинетов или келий, а 
среди раскатов апокалипсического грома. Хочу вам 
привести несколько цитат.

Вот, свт. Игнатий (Брянчаниниов) еще в 1840-
х годах написал: «У нас осталась только кое-какая 
внешность от Православия, но это мертвое тело без 
жизни. Россия находится накануне взрыва безбож-
ного либерализма». Вторит ему еще один светиль-
ник Русской Церкви XIX в. свт. Феофан Затворник: 
«Через поколение, много через два, иссякнет наше 
Православие».

Мыслителям XX века предстояло убедиться в 
верности этих предсказаний. Лев Тихомиров в 
начале столетия засвидетельствовал: «Весь мир 
только носит имя христианского, но нигде противо-
положность между именем жизни «Святой Руси», 
«Православия» и т.д. и полной мертвостью веры не 
поражает нас до такой степени как в современной 
России». А вот – В.В. Розанов, 1918 год: «Глубокий 
фундамент всего теперь происходящего заключает-
ся в том, что в европейском (и в том числе русском) 
человечестве образовались колоссальные пустоты 
от былого христианства; и в эти пустоты провали-
вается всё: троны, классы, сословия, труд, богат-
ства... всё проваливается в пустоту души, которая 
лишилась древнего содержания». И. А. Ильин, 1948 
год: «Весь кризис, переживаемый ныне Россией и 
миром, есть кризис по существу своему духовный. 
В основе его оскудение религиозности, то есть 
целостной, жизненно-смертной преданности Богу 
и Божьему делу на земле. Отсюда возникает все 
остальное: измельчание духовного характера, утра-
та духовного измерения жизни, измеление и проза-
изация человеческого бытия, торжество пошлости в 
культуре, отмирание рыцарственности и вырожде-
ние гражданственности)».

Думаю, лучше не скажешь, не объяснишь причи-
ну случившихся потрясений.

– наблюдаете ли вы в современной России по-
пытки исправить прошлые ошибки? Или события 
развиваются по худшему сценарию?

– Исправить, думаю, вообще можно только в 
школе, когда есть право на черновик. В жизни все 
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пишется набело. Вероятно, можно не повторять 
прошлых ошибок. Очень бы этого хотелось. Но если 
ошибку понимать в полноте причин катастрофы, о 
которой мы только что говорили, то избежать ее по-
вторения – означает вновь наполнить пустоту сво-
ей души живой верой, святым Православием. Такое 
преображение и есть на деле то самое покаяние, 
которое, как воздух, необходимо и которое в реаль-
ности почти не происходит в нашем народе. А если 
говорить о сценариях, то опять вспомним Ильина с 
его точнейшим прогнозом развития России после 
падения советской власти. И в терминах Ильина 
скажем, что горбачевская перестройка стала худ-
шим сценарием из всех возможных. Однако, Бог 
– над всеми, Он правит миром, Ему все возможно. 
Поэтому пессимизму в христианской душе не долж-
но быть места, даже при самом неприятном обороте 
дел! Надо просто делать, что должен и что можешь. 
«Еще на малое время свет есть с вами; ходите, пока 
есть свет, чтобы не объяла вас тьма», – говорит Го-
сподь (Ин 12. 35).

– многие христиане жалуются, что обществен-
ная атмосфера становится все более удушливой, 
агрессивной по отношению к тем ценностям, ко-
торые сформированы верой. Размывается поня-
тие греха, более того – грех зачастую оправдыва-
ется современной культурой, преподносится как 
свобода и едва ли не как добродетель. Под особым 
ударом оказывается семья. Как жить православ-
ным в этом меняющемся мире, особенно мирянам? 
Как воспитывать детей?

– Снова поищем наставлений у наших отцов-
предшественников, которым было гораздо хуже, 
чем нам сейчас. О. Павел Флоренский писал из 
своего соловецкого заключения: «...Времена ме-
няются... а страдания остаются все те же – были, 
есть и будут. Поэтому надо быть бодрым и жить в 
работе, принимая удары как неотъемлемую при-
надлежность жизни, а не как неожиданную случай-
ность». Другой соловецкий узник, прославленный в 
лике святых, – священник Василий Надеждин, гово-
рил так: «Есть пределы (для каждого различные), в 
которых каждый христианин может примиряться с 
окружающей его нехристианской действительно-
стью; при нарушении этих пределов он должен уже 
примириться с возможностью и неприятных для 
него лично изменений условий его жизни, иначе 
он не есть христианин. Христианином надо быть не 
только по имени...»

В общем, всё как всегда: христианину надо быть 
готовым к испытаниям, они неизбежны, и наше вре-
мя свидетельствует о том же.

Что касается детей, то в последнем письме, по-
лученном родными в день смерти свмч. Василия 
Надеждина в феврале 1930 года, есть такие слова: 

«Мое желание: воспитай детей церковно и сделай 
их образованными по-европейски и по-русски; 
пусть мои дети сумеют понять и полюбить книги сво-
его отца и воспринять ту высокую культуру, которой 
он дышал и жил. Приобщи их к духовному опыту и 
к искусству, какому угодно, лишь бы подлинному». 
Надо всем православным родителям следовать этой 
заповеди нашего священномученика, как бы трудно 
ни приходилось.

– У товарищества Северного мореходства пред-
стоящим летом ожидается большое событие – 
спуск на воду исторической яхты «Святой Петр». 
мы просим вашего благословения, участия в освя-
щении корабля и в нашем празднике.

– Господь да благословит ваше благое намере-
ние и да увенчает успехом завершение многолетних 
трудов! Конечно, будем радоваться вместе с вами 
при спуске корабля на воду!

– Что бы вы хотели пожелать читателям аль-
манаха «Соловецкое море»?

Хочу пожелать одного – не поддаваться духу 
скептицизма и уныния при виде творящихся безза-
коний и разрушений. «Нет ничего нового под солн-
цем», – учит Священное Писание. Христианский 
жизненный принцип прост и чужд всякого песси-
мизма. Как сказал Святитель Василий Великий: 
«Делай дело Божие, а Бог сделает дело твое!»

«ПРИИдИ И ВИждь». ИнтЕРвью оРГАнИзАтоРА 
ПЕРвоГо моРСКоГо КРЕСтноГо ходА  
КРонштАдт-СУРА А. П. РоГАлЕвА САйтУ  
СоловЕцКоГо монАСтыРя

4 июня на Соловки прибыли участники Перво-
го морского крестного хода Кронштадт-Сура. По-
сле окончания молебна, который прошел в храме 
святителя Филиппа у мощей преподобных основа-
телей Соловецкой обители, мы взяли интервью у 
Андрея Петровича Рогалева, президента Благотво-
рительного фонда «Приди и виждь», действующего 
при Иоанновском ставропигиальном монастыре в 
Санкт-Петербурге. 

– Чему посвящен крестный ход, организатором 
и участником которого вы являетесь?

– Первый морской крестный ход Кронштадт-Су-
ра приурочен к 185-летию со дня рождения свя-
того праведного Иоанна Кронштадского. Большая 
часть участников хода – прихожане Иоанновского 
ставропигиального женского монастыре. Крестных 
ход организован благотворительным фондом «При-
иди и виждь», который также был создан при на-
шем монастыре на Карповке, где в настоящее время 
находится усыпальница и покоятся мощи батюшки 
Иоанна. 

Идем мы из Кронштадта в Суру на родину это-
го святого. Он 53 года прослужил в Николаевском 
морском соборе и прославлен как кронштадтский 
пастырь, но родился великий российский молит-
венник в Архангельской земле в Пинежском крае 
в селе Сура. Наш крестный ход повторяет путь ба-
тюшки Иоанна, который в течение последних 16 лет 
своей жизни ежегодно ходил из Кронштадта в Суру 
на пароходике. Это путешествие занимало у него 
месяц. Он сходил на берег, посещал храмы, встре-
чался с верующими людьми. Каждый день этого 
паломничества с места служения на малую родину, 
было ознаменовано совершением Божественной 
литургии и молитвенным деланием, которые яв-
ляются неотъемлемой частью и нашего крестного 
хода.

Крестный ход, как я уже сказал, посвящен 
185-летию со дня его рождения святого праведного 
Иоанна Кронштадского, не за горами двадцатипяти-
летие со дня его церковного прославления, которое 
будет праздноваться 14 июня 2015 года. В этот день 
мы планируем провести в Суре большой праздник 
– сбор Иоанновской семьи, на который прибудет 
представители всех приходов, гимназий, приютов, 
классов, носящих имя этого святого. 

Наш благотворительный фонд занимается тем, 
что объединяет всех тех людей, которые находятся 
под духовным омофором кронштадского святого. В 
частности, мы выпускаем справочники, которые по-
полняются буквально каждый год в связи с появ-
лением новых приходов в честь святого праведного 
Иоанна Кронштадского в России и за рубежом. На 
сайте нашего фонда рассказано все о жизни боль-
шой и постоянно растущей ширяющейся Иоаннов-
ской семьи.

Средства, которыми располагает наш фонд, идут 
на помощь всем храмам нашего братства, но больше 
всего внимания мы оказываем родине батюшки, ко-
торая нуждается в молитвенной и финансовой под-
держки, для воссоздания в своем былом величие 
и красоте. Построенный батюшкой женский Иоан-
новский монастырь был закрыт, разрушен и долгие 
годы пребывал в запустении. 4 октября 2012 года 
Свяшенный Синод Русской Православной Церкви 
принял решение о возрождении этой обители. И 
наш крестный ход стремиться привлечь внимание 
православных людей к жизни женской общины, и, 
тем самым, служить делу ее скорейшего восстанов-
ления как внешнего, так и внутреннего.

Дойдя до Суры мы планируем потрудиться там, 
позднее, уже после нам, туда отправится третья 
ежегодная молодежная трудовая экспедиция, ко-
торая занимается расчисткой Успенского собора и 
строительством Никольского храма. 

Дел впереди очень много, и православное серд-
це не может быть спокойным, когда молитвенная 
жизнь на родине святого праведного Иоанна Крон-
штадского только-только зарождается и нуждается 
во всяческой помощи и поддержке. 

Помимо прочего мы везем в Суру, дарованную 
нам архиепископом Тихвинским и Лодейнополь-
ским Мстиславом, икону с частицей мощей препо-
добного Александра Свирского. Везем ее для воз-
рождения паломничества в Иоанновский женский 
монастрырь. 

Говоря о помощи окружающих людей, стоит от-
метить то благословение, полученное нами от всех 
правящих архиереев, по территории митропо-
лий и епархий которых совершается наш морской 
крестный ход: митрополит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Владимир, митрополит Архангелого-
родский и Холмогорский Даниил, архиепископ Пе-
трозаводский и Карельский Мануил, архиепископ 
Тихвинский и Лодейнопольский Мстислав, который 
передал нам для восстанавливающегося монастыря 
икону с частицей мощей преподобного Александра 
Свирского. Необходимо упомянуть о той поддерж-
ке, которую наряду с правящими архиереями нам 
оказывают представители правительства республи-
ки Карелия и Архангельской области, а также про-
стых людей, которых мы встречаем в этом паломни-
честве. 

– Что вас ожидает дальше?
– Впереди у нас еще долгий путь. 5 июня мы от-

правляемся в Архангельск, далее по Двине в Пине-
гу, а оттуда через Артемия-Веркольский монастырь 
в Суру. В Архангельске пройдет большой крестный 
ход к строящемуся там собору архангела Михаила.

– на чем вы передвигаетесь?
– На катерах, которые сейчас стоят в Беломорске 

и готовятся к весьма продолжительному морскому 
переходу до столицы Поморья. На этих катерах дви-
гаются двадцать крестоходцев-моряков, которые, 
обратите внимание, одеты в красные форменных 
куртки с эмблемой крестного хода. Еще пятьдесят 
человек сопровождает нас на автобусе, с которыми 
мы пересекаемся по ходу нашего следования. По-
завчера мы совершили совместный крестный ход в 
Петрозаводске к собору святого благоверного кня-
зя Александра Невского. Вчера, во время движения 
по Беломорско-Балтийскому каналу, отслужили ли-
тию по всем безвинно погибшим в этих краях.

Во всех местах наших остановок, вместе со всеми 
нашими братьями и сестрами во Христе, мы поми-
наем местных святых и святого праведного Иоанна 
Кронштадского, которого знают, любят и почитают 
везде.
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«кРеСт – мученИкоВ ПохВала». ПУБлИКАцИя 
САйтА хРАмА Святых новомУЧЕнИКов  
И ИСПовЕднИКов в БУтово

1 июня 2013 года, в день празднования Собора 
БутовскихНовомучеников, на Бутовском полигоне 
открылась выставка «Крест – мучеников похвала».

Уникальное собрание более чем из 120 деревян-
ных резных крестов, созданных в Соловецкой кре-
сторезной мастерской под руководством Георгия 
Кожокаря, а также эскизов и фотографий больших 
поклонных крестов, установленных в России и за 
рубежом, раскрывает истинную глубину и красоту 
многовековой православной традиции символиче-
ских крестов, которая в течение 20 лет возрожда-
ется на Соловках. Один из крестов, привезенных с 
Соловков был торжественно подарен Святейшему 
Патриарху Кириллу настоятелем храма протоиере-
ем Кириллом и наместником Соловецкой обители 
архимандритом Порфирием после окончания ли-
тургии.

Возрождение северной русской традиции из-
готовления поклонных крестов, не прерывавшейся 
вплоть до начала ХХ века, началось в 1992 году с 
благословения архимандрита Иоанна (Крестьянки-
на). Это начинание поддержал наместник Соловец-
кого монастыря архимандрит Иосиф (Братищев) и 
многие годы окормлял мастеров-кресторезов. Со 
временем, их труды получили широкую известность, 
как в России, так и за рубежом – на Украине и в Нор-
вегии. Многометровые резные соловецкие кресты 
освящают пространство европейской части Рос-
сии – от Соловков на Белом море до Сочи на море 
Чёрном; от Самары на Волге до Санкт-Петербурга 
на Неве. В центре этого символического креста на 
карте нашего Отечества, близ Москвы, воздвигнут 
наиболее известный Бутовский поклонный крест, 
доставленный по Беломоро-Балтийскому каналу, 
созданному руками заключенных ГУЛАГа, в 2007 
году, в 70-ю годовщину начала массовых репрес-
сий. За движением этого крестного хода наблюдала 
вся страна. В 2011 году, во время своего архипа-
стырского визита в Соловецкий ставропигиальный 
Спасо-Преображенский монастырь, Святейший Па-
триарх Кирилл благословил создать при мастерской 
Музей Православного Креста на основе собранных 
Георгием Кожокарем копий, чертежей и фотогра-
фий крестов, а также целого ряда реликвий, свя-
занных с Соловецким лагерем особого назначения 
и подвигом новомучеников.

На открытии выставки мастер рассказал собрав-
шимся во главе с владыкой Ювеналием о некоторых 
традиционных видах крестов. О якорном – выпол-
ненном в форме якоря, символизирующим Цер-
ковь как безопасную пристань спасения. О вось-

миконечном коптском – соединяющем в едином 
пространстве креста Церковь Земную и Небесную 
в предельно простых и понятных знаках. Перечис-
лил все двадцать поклонных крестов, фотографии 
которых можно увидеть на выставке, рассказал о 
трудностях подъема креста на Валааме, детально 
объяснил чертежи крестов, посвященных подвигу 
царственных страстотерпцев. Поговорили о разных 
способах передачи символики Креста – через по-
вторение формы, расширение верхней и нижней 
части до треугольников, символизирующих устрем-
ление человека к Богу и схождение Бога к челове-
ку, или через введение новых элементов, например, 
лестницы, символически изображающей ту, что ис-
пользовалась на Секирной горе как орудие казни 
соловецких мучеников.

Георгий показал найденный на Соловках крест, 
созданный руками заключенных там верующих, – 
со стоящей на нем датой «3 мая 1933 года». Рядом 
с ним в исторической части выставки представле-
на ступень той самой лестницы на Секирной горе 
и лемех, упавший с одного из крестов Соловецкого 
монастыря, вместе с пострадавшим духовенством 
переживший годы лагерей и ссылок и превратив-
шийся в крест в руках мастера.

Назначение крестов может быть самым разноо-
бразным: нательный крест есть у каждого верующе-
го, наперсный у священника, в храме – аналойный, 
для домашней молитвы – келейный, на кладбище 
– поминальный. Среди русских резных поклонных 
крестов прошлого выделяют памятные, межевые, 
придорожные, приметные, обетные, благодарствен-
ные, каждый из которых ставился по особому слу-
чаю. Но назначение любого креста едино: это про-
поведание Христа и принесенной Им Гологофской 
Жертвы, а, значит, напоминание о том, что смерть 
побеждена и Небо отверсто каждому христианину.

Православной Церковью признаются все виды 
крестов, и известны сотни их разновидностей: якор-
ный, буквенный, просфорный, 4-х, 7, 8-конечный… 
Назначение Креста не меняется ни от формы, в ко-
торой он выполнен, ни от надписей, которые укра-
шают его, ведь в любом случае это – напоминание 
человеку об искупительной жертве Христа. Насы-
щенными ключевыми образами Крест призван ма-
териализовать духовное начало в человеке, чтобы 
разбудить его сердце и приобщить его к высоким 
христианским ценностям.

Открытие выставки на Бутовском полигоне под-
черкивает связь между Соловками и Бутово, двумя 
русскими Голгофами, которая проходит красной ли-
нией через судьбы Новомучеников и Исповедников 
Российских, в память о подвиге которых перед Бу-
товским храмом был установлен Большой поклон-
ный крест, изготовленный в Соловецкой мастерской 

в 2007 году, в год 70-летия начала массовых казней 
1937-1938 гг. Открывающаяся выставка напомина-
ет о 75-летней годовщине тех трагических событий. 
Одновременно она приурочена к 400-летию при-
звания на царство Михаила Федоровича Романова 
и посвящена памяти Царственных страстотерп-
цев. Важно отметить, что выставка открыта в день 
празднования памяти Собора Бутовских Новомуче-
ников 1 июня 2013 года, когда на месте массовых 
захоронений Святейшим Патриархом Московским и 
Всея Руси Кириллом была совершена божественная 
литургия.

Название выставки взято из похвального сло-
ва Кресту Господню святителя Иоанна Златоусто-
го: «Крест – верных утверждение и бодрствующих 
утешение! Радуйся, кресте, оружие днем и охрана 
ночью! Крест – милостыни поощрение и жестоко-
сердия наказание. Радуйся, кресте, всех крепкая 
помощь и упования крепкая порука! Крест – начало 
спасения и утверждение Царства. Радуйся, кресте, 
опора апостолов и проповедь пророков! Радуйся, 
кресте, похвала мучеников и проповедание препо-
добных! Крест – нуждающихся помощь и подвизаю-
щихся союзник. Радуйся, кресте, скорбящих отрада 
и благоденствующих ограждение!». Так великий 
проповедник обозначил внутреннюю связь между 
Крестом Голгофским и крестом мученическим, при-
нимая который на себя сотни тысяч исповедников 
Православной Веры в годы безбожных гонений от 
советской власти остались верными Единому Под-
вигоположнику, вместе с ним «смертию смерть по-
прав». Поэтому тема Креста и традиции Его почита-
ния имеют такое значение на Бутовском полигоне 
под Москвой, месте особого почитания подвига Но-
вомучеников Русских.

Экспозиция условно делится на пять частей: 
деревянные символические резные кресты-ико-
ны, работы Соловецкойкресторезной мастерской; 
эскизные проекты поклонных крестов (в централь-
ной части выставки); стенд с фрагментами древних 
поморских соловецких крестов; фотографии уста-
новленных поклонных крестов и видеоряд о дея-
тельности мастерской.

В подготовке выставки приняли участие Соло-
вецкаякресторезная мастерская, Приход храма Но-
вомучеников и Исповедников Российских в Бутове, 
Мемориальный научно-просветительский центр 
«Бутово» и Московская международная киношкола.

Руководители проекта: Прот. Кирилл Каледа, 
Георгий Кожокарь, Игорь Гарькавый, Михаил Вино-
градов.

Оргкомитет выставки выражает благодарность 
всем потрудившимся в ее подготовке и монтаже. 
В частности: Ольге Керзиной, Александру Првуль, 

Сергею Кузнецову, Никите Кожокарю, Владимиру 
Бердюгину, Елене Гуваковой и др.

Выставка продлится до 1 июля.

«ИСтоРИя хоРоша только тогда, когда она 
ВоСПета». ИнтЕРвью д.ф.н. Е. Г. СойнИ САйтУ 
СоловЕцКоГо монАСтыРя

«Воспоминания соловецких узников (1923–
1939)» – фундаментальный проект Информацион-
но-издательского отдела Соловецкого монастыря, 
посвященный памяти заключенных Соловецкого 
лагеря особого назначения (СЛОН), который начал 
свое фактическое существование 90 лет тому назад 
6 июня 1923 года, когда на архипелаг была достав-
лена первая партия заключенных из Архангельска 
и Пертоминска.

Помимо всеобъемлющей публикации мемуаров 
о Соловецкой каторге ХХ века, одной из задач изда-
ния является объединение представителей научно-
го сообщества и общественных деятелей, которые 
интересуются вопросами российской истории и 
проблемами литературного наследия советских за-
ключенных.

В рамках Дней Соловков в Карелии петрозавод-
ской публике был представлен макет первого тома 
«Воспоминаний соловецких узников», в который 
вошли записки 16 человек, находившихся на Солов-
ках в 1923–1927 годах. После презентации мы по-
беседовали с одной из участниц проекта – старшим 
научным сотрудником Института языка, литературы 
и истории Карельского научного центра РАН, док-
тором филологических наук, членом Союза писа-
телей России Еленой Григорьевной Сойни, которая 
написала вступительную статью к воспоминаниям  
Ю. Д. Бессонова «26 тюрем и побег с Соловков».

– добрый день, Елена Григорьевна. Прежде чем 
перейти к соловецкой теме и поговорить о вашем 
участие в нашем совместном проекте, хотелось 
бы узнать о тех научных и литературных интере-
сах, которые привели вас к знакомству с воспоми-
наниями соловецких заключенных.

– Добрый день. Начать надо чуть ли не с рожде-
ния. Моя мама из Холмогор, отец – харьковчанин. В 
Карелии они оказались в силу трагических обстоя-
тельств, связанных с Великой Отечественной вой-
ной. Я родилась Петрозаводске, хотя этот город для 
меня не совсем свой. Но, живя здесь, я нашла для 
себя некоторые темы, или они меня нашли, которые 
впоследствии удалось развить и сделать частью 
своей научной и литературной жизни. Словом, я се-
верянка, литератор. Автор пяти поэтических сбор-
ников, трех пьес, которые идут по стране. По одной 
из них поставлена рок-опера «Бьярмия» (2008), о 
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первых контактах разных народов на территории 
Русского Севера.

Окончила петрозаводский университет и аспи-
рантуру у видного ученного Э. Г. Карху, автора двух-
томной истории литературы Финляндии, большого 
специалиста по литературе стран северной Европы. 
Я его ученица и мои темы, что вполне закономерно, 
пересекаются сего. Это все та же линия творческих 
контактов, изучение взаимодействий и взаимовлия-
ний культурного наследия России и северных стран.

При этом, в начале, у меня всегда был материал, 
а далее следовало его осознание, тогда как некото-
рые ученые, наоборот, получают тему и уже под нее 
ищут материалы. К счастью для меня, в нашем Ин-
ституте языка, литературы и истории Карельского 
научного центра РАН я всегда могла заниматься тем, 
что меня «зажигало». Я могла ездить в командиров-
ки, исследовать архивы и все свое время посвящать 
именно этой работе.

Вообще, у меня часто возникало ощущение того, 
что на меня все само «сваливается». Так удалось 
впервые написать о жизни Н. К. Рериха на Севере, 
именно с точки зрения его северной проблематики 
(«Николай Рерих и Север» (1987), «Северный лик 
Николая Рериха» (2001)), о его первых поездках 
по территории Финляндии, Карелии, о тех полотнах, 
которые он здесь писал. Посчастливилось найти 
много картин и архивных документов в самой Фин-
ляндии, причем достаточно случайно, в совершенно 
неожиданных ситуациях.

Позже вышла моя чисто академическая книга 
«Русско-финские литературные связи начала ХХ 
века» (1998), о русской поэзии начала ХХ века и 
Финляндии, о том, что писали о России финские ли-
тераторы, и, наоборот, о том, какой источник вдох-
новения получали русские авторы, путешествующие 
по Финляндии.

Затем, вновь совершенно случайно, директор на-
шего Института предложил мне подумать об образе 
Финляндии в русском искусстве. «Подумав», я на-
шла удивительные материалы, которые представле-
ны сразу в нескольких книгах. Одна из них вышла 
издательстве «Наука» – «Финляндия в литератур-
ном и художественном наследии русского авангар-
да» (2009), несколько ранее, на финском языке по-
явилась «Kultainenkuherruskausi (Золотой медовый 
век.Образ Финляндии в русском искусстве)» (2005).

Именно, развивая тему русско-финских литера-
турных связей, я начала заниматься творчеством 
Ю. Д. Бессонова и Солоневичей. Они были в ряду 
других авторов, богатое наследие которых мне при-
шлось анализировать в том числе, в своей доктор-
ской диссертации. Одна глава в ней посвящена об-
разу Финляндии в творчестве русской эмиграции.

В 1994–1995 годах в первые в России удалось 
опубликовать воспоминания Ю. Бессонова «26 тю-
рем и побег с Соловков» на финском языке в жур-
нале «Carelia» («Карелия»). Говоря объективно, я 
не совсем понимаю, почему этот автор, в то время, 
когда лавина эмигрантской литературы хлынула на 
наших читателей, оказался, по сути, не у дел, хотя и 
могу объяснить это для себя. У него были симпатии 
к России, которая в момент, когда он писал книгу, 
была большевистской, что ни в 1920-е, ни в 1990-е 
годы, видимо, не нравилось нашим либералам. По-
мимо этого, в книге Бессонова, ставшего в тюрьме 
верующим человеком, которую при желании можно 
рассматривать в качестве авантюрного романа, нет 
ненависти, нет «чернухи», и много другого из того, 
что обрушилось на наши головы четверть века тому 
назад. Зато есть прекрасная проза, а для меня очень 
важно, чтобы художественный текст был именно ху-
дожественным. Вот таким образом Юрий Бессонов 
оказался в поле моего зрения.

Точно так же, как и при знакомстве с этим авто-
ром, я загорелась, когда прочитала Ивана Лукьяно-
вича Солоневича, который сам не сидел на Соловках, 
но писал о России в концлагере, в том числе ссыла-
ясь на свидетельства своего младшего брата Бори-
са, отбывавшего заключение в СЛОНе в 1926–1928 
годах. Первой моей прочитанной книгой И. Л. Соло-
невича стала его «Народная монархия», в которой 
меня поразила мысль о несовпадении русской иде-
ологии с жизнью и историей русского народа. По 
мнению Солоневича, русская литература, которая 
формировала представление о России как внутри 
самой страны, так и за ее пределами «мимо насто-
ящей русской жизни прошла совсем стороной. Ни 
нашего государственного строительства, ни нашей 
военной мощи, ни наших организационных талан-
тов, ни наших беспримерных в истории человече-
ства воли, настойчивости и упорства – ничего этого 
наша литература не заметила». Это было очень ин-
тересно, и написано красивым русским языком, при 
чтении я получала эстетическое наслаждение.

Было и другое продолжение знакомства с упо-
мянутыми писателями. Мне удалось найти в фин-
ском полицейском архиве документы, связанные 
с их пребыванием в Финляндии. Представьте себе 
такое совпадение. Ровно за неделю до того, как я 
появилась этом архиве, для ученых были открыты 
фонды, в которых находились документы, связан-
ные с соловецкими беглецами. Даже финны об этом 
не знали.

И вот на меня «сваливаются» все эти папки, все 
эти материалы. Но за сделанные копии надо было 
дорого платить, жертвуя приобретением каких-то 
вещей, которые в те времена обычно становились 
объектом интереса попадавших за границу соот-

ечественников. Мало того, что эти документы по-
явились неожиданно, факт, что за них приходилось 
раскошеливаться, идти на определенные жертвы, 
сблизил меня с этим материалом, сделал его для 
меня чем-то родным. Я постоянно стояла перед вы-
бором: то ли буду копировать один документ, то ли 
другой …

Потом получилось так, что я смогла найти род-
ственников Бессонова, Мальсагова, Солоневичей, 
с некоторыми из них я общаюсь до сих пор. Была 
знакома с внучатым племянником Юрия Бессонова, 
который, к сожалению, трагически погиб, но при 
жизни очень интересовался моими исследовани-
ями, радовался каждому моему возвращению из 
Финляндии, любой новой информации о своем дво-
юродном деде.

В итоге я опубликовала о Бессонове все, что мог-
ла. И сами воспоминания, изначально на финском 
языке в замечательном переводе Марии Ярвинен, 
за что очень благодарна главному редактору петро-
заводского журнала «Карелия» Роберту Петровичу 
Коломайнену, и все документы из финского поли-
цейского архива, которые увидели свет вскоре по-
сле моего возвращения в Россию. Это, кстати, инте-
ресно, что все связанное с бывшими заключенными 
Соловецкого лагеря, издавалось мною сначала на 
финском, и только затем – на русском языке. Имен-
но финские издания Карелии оказались заинтере-
сованы в обнародовании свидетельств о жизни на-
ших подвижников, тогда как «русского» Бессонова 
издать оказалось значительно сложнее. Ходила по 
редакциям, где мне отвечали, что лагерная тема уже 
ушла, она никому не интересна. Это меня удивляло, 
я предпринимала попытки осуществить частное из-
дание. В конце концов, «26 тюрем и побег сСолов-
ков» опубликовал журнал «Север».

Познакомившись с Иваном Солоневичем по «На-
родной монархии», а впоследствии узнав о его пре-
бывании с членами семьи в Финляндии, я попыта-
лась узнать все, что связывало их с этой северной 
страной. Это стало моей академической темой. Кни-
га «Солоневичи и Север» (2010) состоялась именно 
потому, что ее издание финансировала Академия 
наук, за что я крайне благодарна людям, которые 
занимаются распределением грантов. Без этой по-
мощи я бы не смогла сама выпустить эту книгу, даже 
сравнительно недорогое издание, которое мы име-
ем на сегодняшний день.

– вы упомянули об отсутствии интереса к ла-
герным воспоминаниям в среде профессиональных 
литераторов. А насколько вообще актуальна эта 
тема? нужно ли обращаться к ней сегодня?

– Безусловно, нужно, но не как к жаренному по-
литическому факту. В какой-то момент, когда про-

шла лавина мемуаров, люди от них действительно 
устали. Сегодня на эти тексты надо смотреть через 
призму нашего современного мировоззрения. Спо-
койнее относиться к описываемым событиям, фак-
там побега и, соответственно, самим текстам.

Последнее для меня крайне важно, я отношусь 
к их прозе, в первую очередь, как к художествен-
ному произведению. Политические издания меня 
меньше интересуют. То, что интересно эстетически, 
разумеется, актуально и будет актуально всегда. Тем 
более, если написано в момент вдохновения, напи-
сано талантливым человеком, тогда неважно какое 
ныне «тысячелетье на дворе», это будет интересно, 
зажжёт любую душу. Думаю, это будет актуально 
всегда, как всегда актуален Толстой, Достоевский, 
Блок, Пушкин, Державин, братья Денисовы, в конце 
концов.

Я работала с воспоминаниями, именно как лите-
ратор, меня интересовали образы, символы, кото-
рые можно было как-то соотносить с другими зна-
комыми произведениями. В частности Катри Вала, 
знаменитая финская поэтесса и Иван Солоневич 
оказались в одном и том же приходе Иломантси. И 
оба писали о винтовках, и это очень важно, с точки 
зрения литератора, посмотреть, как разные писате-
ли относились к одному и тому же факту, явлению, 
обратиться к глубинным архетипам подсознания че-
ловечества.

Хотя от политических тем нельзя уйти совсем. 
Так, в книге «Солоневичи и Север» пришлось кос-
нуться темы фашизма, указать на то, что и некото-
рые русские эмигранты, и видные деятели искус-
ства разных стран поначалу выражали симпатии к 
фашизму как к стилю и форме, хотя очень быстро 
изменили свое отношение. Словом, все это конечно 
актуально, все это мы должны знать и каким-то об-
разом анализировать, чтобы ориентировать наших 
читателей, самих себя, если можно так сказать, в 
правильном направлении. Мы многое уже потеряли 
и продолжаем терять, и какие-то ориентиры просто 
необходимы нам. Некоторые смыслы должна нам 
быть ясны, и без таких писателей, как Солоневичи, 
Ширяев, Бессонов нам не обойтись.

– вы сказали об ориентирах. Это не ставилось 
в качестве задачи, но получается, что наше изда-
ние вводит современного читателя в духовный и 
интеллектуальный мир людей позапрошлого века. 
можем ли мы, и надо ли нам воспринимать и куль-
тивировать исповедуемые ими ценности?

– Это очень сложный вопрос, на который, навер-
но, никто не может ответить, и я в том числе, или 
даже я, прежде всего, не знаю, как надо отвечать. 
Единственное, на что надо обратить внимание, что 
они истины тоже не знали. Не надо относиться к их 



14 15

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2013 г. Июнь. Выпуск № 10 (94)

книгам как учебникам «о правильной и здоровой 
жизни». Другое дело, что эти авторы предлагали 
свои варианты поведения, видения истории, того 
среза реальности в котором они находились. И уже 
наше дело, и наше право выбирать те или иные цен-
ности, из которых далеко не все на поверку оказа-
лись жизнеспособными.

Об этом я тоже пишу в своей книге, в частности 
о том, что идея И. Л. Солоневича объединить штабс-
капитанов для похода на Россию была абсолютно 
утопична: воевать с собственным народом невоз-
можно. Извне никакого спасения быть не может. 
Только внутри самих себя мы можем возродиться 
или, наоборот…

Поэтому, эти книги необходимы для формиро-
вания нашего собственного стиля мышления, они 
должны помогать нам самим находить ответы на во-
прос о том, что верно, а что нет. Как я уже сказала, 
мое сознание в своем время, перевернуло отноше-
ние Ивана Солоневича к литературе, его мысль о 
том, что русская литература прошла мимо русского 
народа. Это было сказано не впервые, но именно Со-
лоневичу удалось сказать так ярко, так убедительно, 
так аргументировано, что эта идея живет вместе с 
его именем. Я, как человек нашего времени, стала 
думать о русской литературе с его точки зрения, и, 
надо сказать, я с Иваном Лукьяновичем согласна. 
Безусловно, о том, что идеология, литература, не 
пересекается с жизнью народа необходимо думать, 
об этом надо писать. Наш народ выше, чище, умнее, 
чем казалось и продолжает казаться многим нашим 
идеологам. И Солоневич это понял и прекрасно 
передал в своих произведениях. Правда, он имел в 
виду прозу, русскую поэзию он высоко ценил.

В любом случае, наша история – это ценность и 
те авторы, которыми приходилось заниматься мне, 
были детьми своего времени со всеми его высшими 
и низшими проявлениями. Это время, о котором мы 
можем судить, прежде всего, по свидетельствам со-
временников. Вызывают отвращение многие теле-
визионные интерпретации ушедшей эпохи, то, что 
пишут о ней нынешние авторы, меня совершенно не 
вдохновляет. Я охотнее доверяю непосредствен-
ным очевидцам, тем людям, которые прожили ту 
жизнь и оставили искренние свидетельства о ней.

Подлинные документы эпохи, подлинные объяс-
нения событий и поступков написаны талантливо и 
ярко, интересны и факты, которые мы встречаем в 
их произведениях.

– вы уже несколько раз упомянули Ивана Соло-
невича, но ничего не сказали о его младшем брате 
Борисе, который был заключенным Слона и чьи 
воспоминания, скорее всего, войдут во второй том 

нашей серии. Скажите несколько слов об этом че-
ловеке и его воспоминаниях.

– О нем я писала меньше всего. В первую оче-
редь, потому, что он не оставил яркого описания 
побега в Финляндию, что было темой моего ака-
демического исследования. Борис был несколько 
иным, чем Иван. Я не скажу лучше или хуже, но его 
впечатления были совсем другими. Он не испыты-
вал чувства национального оскорбления, был более 
рационален, например, считал сколько чашек кофе 
он выпил, в целом более восторженно отнесся к За-
паду, Финляндии. Сам стиль его прозы более лапи-
дарный, и осмелюсь сказать, что он уступает по сво-
ему художественному письму как Ивану, так и его 
сыну Юрию Ивановичу Солоневичу, которые также 
описал свою жизнь в СССР и обстоятельства загра-
ничного побега в «Повести о 22 несчастьях».

В книге «Солоневичи и Север» есть фотография 
и пропуск на Соловки жены Бориса Солоневича – 
Ирины Пеллингер, которая впоследствии была рас-
стреляна в одном из дальневосточных лагерей. Мне 
этот документ показался очень интересным. Моло-
дая и красивая Ирина, которая приехала к мужу на 
свидание, возможно, она писала об этой поездке, 
но сведений об этом у меня нет. Мне очень жаль эту 
женщину. Муж сумел бежать за рубеж, а она оста-
лась и трагически погибла на Родине.

– в завершении, хотелось спросить вот о чем. 
наш сборник – это попытка объединить не только 
тексты, но и авторов с самыми разными судьбами, 
а также современных историков, политологов, 
филологов. Это намерение объять необъятное, по-
пытка проанализировать эпоху с самых различных 
точек зрения, насколько все это актуально с ва-
шей точки зрения?

– Думаю, что только такой путь и нужен, и возмо-
жен. Все остальное малоинтересно. Чисто полити-
ческий проект будет неинтересен уже следующему 
поколению читателей, как известно политические 
идеи устаревают как вчерашняя газета.

Есть парадоксальная фраза, которая ходит в 
среде гуманитариев, что революция 1917 года была 
необходима лишь для того, чтобы появился «Тихий 
Дон», а Великая Отечественная война – для того, 
чтобы наша русская поэзия взлетела на недосяга-
емую высоту, которая даже не снилась поэтам, на-
пример, Серебряного века. Это то, что остается на-
всегда.

Вообще, я считаю, что история хороша только 
тогда, когда она воспета. Это мой афоризм, но это 
правда. Если бы не было «Бородина» Лермонтова, 
мало бы кто знал об этой битве, потому что было 
множество других сражений, не менее важных. 
Поэты, писатели, все творческие люди должны от-

кликаться на то, что происходит в мире, пропускать 
события через сердце. И вот, как раз, Солоневичи, 
Бессонов, другие авторы соловецких воспоминаний 
пропустили историю через свое сердце, и даже если 
они в чем-то были не правы, я им, по крайне мере, 
верю и ценю их.

«кРаСный Слон на белом моРе».  
ПУБлИКАцИя «РоССИйСКой ГАзЕты»

Каторга в «тестовом режиме»
В 1923 году советское государство приступило 

к обкатке новой политэкономической модели сво-
его развития: отныне идеологическим противникам 
(или тем, кого власть считала таковыми) – не только 
находиться в строгой изоляции, но и укреплять ее 
экономику. Потому «в тестовом режиме» был соз-
дан первый отечественный концлагерь – Соловец-
кий. Этот концлагерь – а именно так в партийных и 
чекистских документах до начала 30-х назывались 
подобные учреждения – явился прообразом «архи-
пелага ГУЛАГ».

В течение почти десяти лет Соловецкие лагеря 
были самыми крупными в СССР и играли роль «по-
лигона», на котором отрабатывались методы ка-
торжного содержания и способы использования 
принудительного труда больших контингентов за-
ключенных. Соловки стали именем нарицательным, 
символом карательной системы: «В 20-е годы Со-
ловков не таили, но даже уши прожужжали ими. 
Соловками открыто играли, Соловками открыто 
гордились (имели смелость гордиться!)»,– писал 
Александр Солженицын. Шестого июня 1923 года 
на Соловки была доставлена первая партия заклю-
ченных. За полтора десятилетия существования 
Соловецкого лагеря его узниками были академик 
Дмитрий Лихачев и философ и ученый о. Павел 
Флоренский, драматург и театровед Лесь Курбас и 
философ-теолог Юлия Данзас, знаменитый писа-
тель Борис Ширяев и историк и краевед Николай 
Анциферов. Список знаменитых узников огромен...

«Без ограничения срока, вплоть до исправле-
ния...»

Собственно, идея «модернизации народного хо-
зяйства» за счет рабского труда родилась у боль-
шевистского руководства еще раньше, едва только 
закончилась гражданская война и были потоплены 
в крови Кронштадтское восстание и Антоновский 
крестьянский мятеж. И политическое руководство 
в лице Совета народных комиссаров, возглавляемое 
Владимиром Лениным, обратилось за разработкой 
практической стороны вопроса к ВЧК, которая не-
медленно поддержала идею.

Из записки уполномоченного по организации 
и устройству лагерей ВЧК Председателю ВЧК Ф.Э. 
Дзержинскому об устройстве Северных колоний 
ВЧК.

«Совершенно секретно. 24 января 1922.
Признать в принципе принудительную коло-

низацию малонаселенного и неэксплуатируемого 
северного края государственно важной и необхо-
димой как с хозяйственно-экономической, так и 
административной точек зрения, почему углубить и 
расширить уже начатые в этой области работы по 
устройству рабочих поселков-колоний до максиму-
ма возможностей... Признать необходимыми соот-
ветственное усилие всех ресурсов к достижению 
вышеуказанных целей, не ограничивая численного 
состава колоний... Признать необходимым в бли-
жайшее время, по мере возможности, начать коло-
низацию всего особо общественно-опасного эле-
мента с территории Республики без ограничения 
срока, впредь до исправления...»

В мае 1923 года заместитель председателя ГПУ 
Иосиф Уншлихт обратился во ВЦИК с проектом об 
организации Соловецкого лагеря принудительных 
работ. В новом лагере должны были содержаться 
«политические и уголовные заключённые, приго-
ворённые дополнительными судебными органами 
ГПУ, бывшей ВЧК, Особым совещанием при Колле-
гии ГПУ». Вскоре на основании постановления СНК 
СССР от 13 октября 1923 года Северные лагеря ГПУ 
были трансформированы и модернизированы – на-
ступала пора «эффективного менеджмента»: на их 
базе организовано Управление Соловецкого лагеря 
принудительных работ особого назначения (СЛОН) 
ОГПУ. Лагерю было передано в пользование все 
имущество Соловецкого монастыря (закрытого в 
1920 году). ВЦИК принял решение о создании ла-
геря для содержания под стражей «политических 
и уголовных преступников, отбывающих наказание 
по внесудебным приговорам ГПУ». Соответственно 
изначально сюда направлялись люди, получившие 
сроки даже по советским нормам незаконно, – даже 
без формальной процедуры «правосудия». Харак-
терно, что документы, регламентирующие суще-
ствование лагеря, писались «вдогонку» – Соловки 
с лета 1923 года уже были густонаселенной зоной, 
а «Положение о Соловецких лагерях особого назна-
чения ОГПУ» появилось лишь в августе. Вот его пер-
вый, основополагающий, параграф: «Соловецкие 
лагеря принудительных работ особого назначения 
организованы ОГПУ для изоляции особо вредных 
государственных преступников, как уголовных, так 
и политических, деяния коих принесли или могут 
принести существенный ущерб спокойствию и це-
лостности Союза Советских Социалистических Ре-
спублик».
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Первые 100 узников были доставлены из Архан-
гельска. Через месяц привезли еще 150 социали-
стов и анархистов. К сентябрю число лагерников 
уже превышало 3 тыс. человек – 2714 мужчин и 335 
женщин, из них более 300 «политических», 2550 
«контрреволюционеров» («каэров») и уголовни-
ков, и 200 бывших чекистов. Прибывавшие на со-
ловецкие пристани суда с заключенными встречала 
издевательская агитка:

«Здесь, пройдя через горн очистительный,
Через бодрый, сознательный труд,
Вы поймете, что путь принудительный
Есть единственный правильный путь».

В последующие годы количество заключенных 
СЛОНа неуклонно росло. Постепенно отдельные ла-
геря, отделения, «командировки» и другие объекты 
лагеря заняли все острова Соловецкого архипелага, 
а с конца 1920 гг. – и ряд пунктов на материке. В 
1931 г. в состав СЛОНа входило 8 лагерных отделе-
ний, 6 из которых находились на материке, включая 
отдаленный Мурманск.

труд без шанса выжить
«Церкви и тюрьмы сровняем с землей», – пели 

в советское время. Первую часть этого обещания 
большевики, увы, выполнили со всей беспощадно-
стью. Со второй ситуация была обратная: проблема 
«перенаселенности» мест заключения по мере борь-
бы с «врагами народа» становилась все актуальнее 
– тюрем не хватало. Между тем содержание одного 
тюремного сидельца обходилось казне в среднем в 
250 руб. в год (на Соловках – в 211 руб.), и стано-
вилось бременем для государственного бюджета. 
Зампред ОГПУ Генрих Ягода был оптимистичен в от-
ношении экономических перспектив репрессивной 
государственной политики: «Совершенно очевидно, 
что политика советской власти и строительство но-
вых тюрем несовместимы. На новые тюрьмы никто 
денег не даст. Другое дело – постройка больших 
лагерей с рационально поставленным использо-
ванием труда в них... Опыт Соловков показывает, 
как много можно сделать в этом направлении (до-
роги, осушение болот, добыча рыбы заключенными, 
устройство питомников)». С созданием Соловков 
система принудительного труда стала базой «мо-
дернизации» советской экономики.

«Труд искупает вину», – гласил лозунг Соловков. 
Имея в своем распоряжении многотысячную даро-
вую «рабсилу», Соловецкие лагеря осуществляли 
масштабную и разнообразную хозяйственную дея-
тельность: заготавливали лес, строили дороги, ло-
вили рыбу и морского зверя. На Соловецких остро-
вах функционировали кирпичный, механический, 
лесопильный и кожевенный заводы, электростан-

ция предреволюционной постройки, собственная 
10-верстная узкоколейная железная дорога с па-
ровозо-вагонным парком. Рабский труд оставлял 
соловецким узникам мало шансов на выживание. 
Работы, особенно на лесозаготовках, почти всег-
да производились по принципу заданий-уроков» 
(огромных, намеренно трудновыполнимых), а ра-
бочий «день» мог длиться от обычных 12 часов до 
суток и более. Праздничных и выходных дней аре-
стантам не полагалось.

Расстрельная ночь академика лихачева
Рассекреченные документы, свидетельствуют о 

человеконенавистнической природе большевист-
ской пенитенциарной системы. Уже первая ко-
миссия по обследованию лагерей, работавшая на 
Соловках в сентябре 1923 года под руководством 
начальника Юридического отдела ГПУ Владимира 
Фельдмана, установила факты «систематических 
избиений» и «расстрелов под видом побега», соз-
дания администрацией лагеря «провокационных 
дел» о мнимых заговорах узников, широкого при-
менения пыток, склонения заключенных женщин к 
сожительству и т.д. В своем отчете комиссия писа-
ла о созданной «системе всяческого ущемления за-
ключенных, издевательств над ними при их полном 
бесправии», об «атмосфере полного произвола, в 
которой все разлагалось». Комиссия уехала, на ко-
роткое время ситуация смягчилась. Но уже к началу 
1924 году все вернулось на круги своя.

Из доклада зам. начальника административно-
организационного управления ОГПУ Алексея Шани-
на заместителю председателя ОГПУ:

«12 мая 1930 г.
Способы терроризирования заключенных при-

меняются следующие: избиение палками, прикла-
дами, шомполами, плеткой и т.п., зимой постановка 
заключенных... «на камни» в одном белье в поло-
жении «смирно» на срок до 3-4 часов.., заключение 
в так назыв. «кибитки», т.е. карцера, представляю-
щие из себя холодны[е] небольшие дощатые при-
стройки, в которых заключенные в зимнее время в 
одном белье выдерживались по несколько часов. 
Есть случаи смерти от замерзания, посадка на так 
назыв. «жердочки», т.е. узкие скамьи, на которые 
заключенных усаживали на корточки и, абсолютно 
запрещая шевелиться и разговаривать, выдержива-
ли в таком положении с раннего утра до позднего 
вечера, изнасилование женщин и принуждение к 
сожительству заключенных женщин».

Доклад был заслушан. Ситуация не изменилась. 
«Власть советская – власть соловецкая»,– так ла-
герный фольклор рифмовал действительность.

Периодически в лагере проводились «плано-
вые» аресты и расстрелы, чтобы держать заключен-
ных в страхе и освобождать место для новых партий 
«врагов народа». Расстреливали мнимых «повстан-
цев» и просто строптивых заключенных, расстре-
ливали часто по ложным доносам и выдуманным 
обвинениям. У убитых и умерших перед тем, как 
свалить их в общую могилу, «по лагерной традиции 
молотком выбивали зубы с золотыми коронками». 
Зимой тела закапывали в снег, и они становились 
кормом для диких зверей, летом трупы сваливали 
в огромные ямы около соловецкого«кремля» или 
в лесу – без каких-либо обозначений. Часто смер-
тники перед казнью сами рыли себе могилы. Рас-
стрелянных «списывали» как умерших от болезней.

Академик Дмитрий Лихачев, в студенческие годы 
ставший узником Соловков, вспоминал свою «рас-
стрельную ночь»: «Выйдя во двор, я... пошел на 
дровяной двор и запихнулся между поленницами... 
Что я натерпелся там, слыша выстрелы расстрелов 
и глядя на звезды неба (больше ничего я не видел 
всю ночь)! С этой страшной ночи во мне произошел 
переворот. Переворот совершился в течение бли-
жайших суток и укреплялся все больше. Ночь была 
только толчком. Я понял следующее: каждый день 
– подарок Бога. Мне нужно жить насущным днем, 
быть довольным тем, что я живу еще лишний день. 
И быть благодарным за каждый день. Поэтому не 
надо бояться ничего на свете. И еще – так как рас-
стрел и в этот раз производился для острастки, то, 
как я потом узнал, было расстреляно какое-то ров-
ное число: не то триста, не то четыреста человек... 
Ясно, что вместо меня был взят кто-то другой. И 
жить надо мне за двоих. Чтобы перед тем, которого 
взяли за меня, не было стыдно!».

«Изнашиваемость заключенных 25%»
В апреле 1931 года на низшие административные 

должности и в качестве стрелков военизированной 
охраны стали привлекать бытовиков и бывших со-
ветских и партийных работников. «Мы скорее дове-
рим винтовку малограмотному заключенному, вы-
ходцу из рабочего класса, осужденному за бытовое 
преступление, чем заключенному с высшим образо-
ванием, дворянину», – наставлял в 1930 году сво-
их подчиненных начальник Соловецкого отделения 
УСЛОНа Дмитрий Успенский. Так «социально близ-
кие» уголовники последовательно превращались в 
опору лагерного порядка и внутреннего устройства 
ИТЛ.

Начальство СЛОНа озаботилось высокой смер-
тностью заключенных – не из-за гуманизма, конеч-
но, а из-за опасности снижения производительно-
сти труда. Эффективность использования рабского 
труда и без того была низкой, и требовалось при-

бытие все новой дармовой силы для «социалисти-
ческого строительства».

Из доклада комиссии Коллегии ОГПУ о положе-
нии заключенных в Соловках:

«Совершено секретно. Май 1930
В значительной степени как следствие жесто-

кого режима и сурового быта заключенных, прихо-
дится рассматривать чрезвычайно высокую заболе-
ваемость и смертность последних. За два квартала 
1929/30 г. переболело в стационарах 25 552 чело-
века, т.е. 44,6% населения. Амбулаторных посеще-
ний за этот же период было 425 426, или 743,8% по 
отношению к населению. Умерло за те же полгода 
3583 человека, т.е. 6,8% населения, или 14% стаци-
онарных больных... К этой статистике нужно приба-
вить... данные об изнашиваемости заключенных: за 
10 месяцев 1929/30 года отсеяно как непригодных 
к работе 25 % полноценной рабочей силы».

Из доклада заместителя начальника санчасти 
3-го отделения УСЛОН Алексея Никитина предсе-
дателю Особой комиссии по обследованию Соло-
вецких лагерей о состоянии врачебно-санитарного 
дела в лагерях:

«Совершенно секретно. 22 апреля 1930 г.:
«Ввиду необходимости выполнения полностью 

и часто в ударном порядке хозяйственных заданий 
иногда оставались без достаточного внимания не 
только трудовая сторона жизни заключенных, но 
также целый ряд санитарно-гигиенических требо-
ваний... Все это создавало условия, чрезвычайно 
благоприятные для быстрой изнашиваемости чело-
веческого рабочего материала и для развития ряда 
болезней».

Чудовищность этого канцелярита – «изнаши-
ваемость заключенных», «неполноценная рабочая 
сила», «человеческий рабочий материал» – весь-
ма внятно характеризует отношение власти к соб-
ственному народу.

Свобода с точки зрения государственного хо-
зяйства

Сталинскому «эффективному менеджменту» 
требовались все новые ресурсы. Вождь был от-
кровенен: «Мы плохо делаем, мы нарушаем работу 
лагерей. Освобождение этим людям, конечно, нуж-
но, но с точки зрения государственного хозяйства 
это плохо... Будут освобождаться лучшие люди, 
а оставаться худшие. Нельзя ли дело повернуть 
по-другому, чтобы люди эти оставались на работе 
– награды давать, ордена, может быть? А то мы их 
освободим, вернутся они к себе, снюхаются опять с 
уголовниками и пойдут по старой дорожке. В лаге-
ре атмосфера другая, там трудно испортиться... По-
ручим Наркомвнуделу придумать другие средства, 
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В томСке СоСтоялСя антИклеРИкальный 
мИтИнг

Один из организаторов мероприятия Андрей 
Верхов заявил Интерфаксу, что митинг не направ-
лен против Русской Православной Церкви «и, тем 
более, не против верующих».

«Религия в том или ином виде нам навязывается, 
а РПЦ – доминирующая религиозная организация, 
она – основной игрок на рынке религиозных услуг», 
– сказал А.Верхов.

По его словам, для того, чтобы религия не на-
вязывалась, первые лица государства должны при-
держиваться Конституции.

«Там сказано, что ни одна из религий не может 
иметь преференций, а на практике мы видим, что 
сама власть Конституцию нарушает, предоставляя 
верующим преференции», – отметил А.Верхов.

Митингующие держали в руках плакаты с надпи-
сями, призывающими убрать из программ в образо-
вательных учреждениях предметы на религиозные 
темы.

Вместе с тем несколько людей, открыто выска-
зывающих свою религиозную принадлежность, 
вступали в полемику с участниками митинга, а одна 
старушка стояла рядом и все два часа, что длился 
митинг, держала в руках иконы и молилась.

II. Русская Православная Церковь и общество
которые заставили бы людей остаться на месте... 
Это, как у нас говорилось, – добровольно-принуди-
тельный заём, так и здесь – добровольно-принуди-
тельное оставление».

наркомвнудел, разумеется, придумал...
Статистика численности заключенных на Солов-

ках: 1923 год – 3049 человек, 1925 год – 7727 че-
ловек, 1927 год – 14 810 человек, 1930-й – 53 123 
человека, 1931-й – 71 880 человек. Затем началось 
строительство Беломорканала, и основные контин-
генты соловецких заключенных переводятся туда. В 
1937 году лагерь был реорганизован в Соловецкую 
тюрьму особого назначения. Сокращенно СТОН.

«Первые, по времени возникновения, основопо-
ложники общей всем лагерям исправительно-тру-
довой системы, Соловецкие лагеря и в настоящее 
время продолжают пока оставаться самым крупным 
лагерем как по численности заключенных, так и по 
значительности хозяйственных достижений и опы-
та, – докладывал Коллегии ОГПУ в апреле 1930 г. 
многолетний начальник СЛОНа Федор Эйхманс. – 
Организация всех последующих лагерей произво-
дилась не только с учетом соловецкого опыта, но и 
частично с использованием как кадровых сотрудни-
ков Управления Соловецких лагерей, так и техниче-
ского и инженерного персонала из заключенных». 
Политэкономический эксперимент был признан 
удачным. Соловки, и далее везде в стране Советов 
– власть Соловецкая.

Соловецкие камни как предостережение исто-
рии

Смерть Сталина и даже судьбоносный ХХ съезд 
партии не «рассекретили» до конца Соловец-
кую– ГУЛАГовскую трагедию. Правда о ГУЛАГе по-
прежнему была достоянием самиздата и тамиздата. 
О ней говорили вполголоса. Понадобилось круше-
ние всей советской системы, чтобы «Колымские 
рассказы» Шаламова и «Архипелаг ГУЛАГ» Солже-
ницына вошли в программу общеобразовательных 
школ, на Соловках появился музей ГУЛАГа (нынче 
пребывающий в непростом положении, ибо на-
ходится на территории возрожденного монастыря 
и де-факто зависит от него). Понадобилась энер-
гия ученых, литераторов, общественных деятелей, 
журналистов, наконец, просто неравнодушных лю-
дей, имеющих мужество помнить, – чтобы наконец 
началось рассекречивание документов об эпохе 
Большого террора, издание книг Памяти. Появи-
лись фильмы – документальные и художественные, 
открывались выставки. В официальном календаре 

государственных памятных дат возникло 30 октя-
бря – День памяти жертв политических репрессий. 
Соловецкие камни заняли скорбное место на цен-
тральных площадях обеих российских столиц – Лу-
бянской в Москве и Троицкой в Петербурге. Сюда 
приносят цветы, здесь ставят поминальные свечи.

Но памятники вождю мирового пролетариата, 
равно как и названия улиц, носящих его партий-
ный псевдоним, повсюду «украшают» городские и 
сельские ландшафты. В Якутске совсем недавно и 
вовсе поставили памятник Сталину. А жертвы боль-
шевистского террора в нашей стране получают «го-
споддержку» в размере двух – трех сотен рублей, и 
государство полагает, что этого достаточно. Новая 
федеральная целевая программа по увековечению 
памяти жертв политических репрессий, разрабаты-
ваемая сейчас по распоряжению президента, имеет 
целью «модернизацию сознания». С кого начать?

«Дома в нашем муниципальном образовании де-
ревянные и старые. В них в течение долгого вре-
мени не проводился осмотр и ремонт печных труб, 
и печей. В прошлом году мы столкнулись с про-
блемой ремонта печей и печных труб, так как у нас 
нет соответствующих специалистов», – сообщила 
корреспонденту «Двина-Информ» помощник главы 
МО «Сельское поселение Соловецкое» по вопросам 
ЖКХ и инфраструктурного развития Дарья Тарати-
на.

Сейчас на Соловках идет подготовка конкурсной 
документации по выбору управляющей компании 
для обслуживания жилого фонда. На сегодняшний 
день УК по жилфонду на архипелаге нет. Причина 
– островное положение Соловецкого архипелага. 
Доставка необходимых материалов обходится до-
статочно дорого.

Удаленность от большой земли является одной 
из основных трудностей при подготовке к зимнему 
периоду и для энергетиков.

«У нас нет постоянных морских судов, которые 
могли бы доставить на архипелаг нужные оборудо-
вание и материалы. Финансирование из бюджета 
Приморского района практически отсутствует. В 
результате приходится самим искать предпринима-
телей, которые бы согласились доставить на Солов-
ки все необходимое», – рассказал главный инженер 
соловецкого филиала ОАО «Архоблэнерго» Николай 
Самойлов.

Тем не менее, несмотря на трудности, руковод-
ство сельского поселения уверено, что к грядущей 
зиме удастся подготовиться полностью.

III. События в России

ПРезИдент РоССИИ ПодПИСал ПоПРаВкИ  
к закону «о СВободе СоВеСтИ  
И о РелИгИозных объедИненИях»

Об этом говорится в сообщении, размещенном 
на сайте Кремля. Законом предоставляется право 
религиозным организациям устанавливать в соот-
ветствии со своими внутренними положениями ус-
ловия деятельности священнослужителей и религи-
озного персонала, а также требования к ним, в том 
числе в части религиозного образования, сообщает 
Интерфакс.

Закон предусматривает, что религиозные орга-
низации в случаях, предусмотренных уставами, за-
ключают трудовые договоры с работниками.

Кроме того, закон определяет, что религиозные 
объединения осуществляют свою деятельность в 
соответствии со своей иерархической и институци-
онной структурой, а также выбирают, назначают и 
изменяют свой персонал в порядке, который пред-
усматривают внутренние правила.

Закон принят Госдумой 24 мая и одобрен Сове-
том Федерации 29 мая.

закон о ПРотИВодейСтВИИ оСкоРбленИю 
чуВСтВ ВеРующИх ПРИнят думой  
В окончательном чтенИИ

Закон расширяет ст.148 Уголовного кодекса РФ 
(воспрепятствование осуществлению права на сво-
боду совести и вероисповеданий).

В статью внесены положения о санкциях за «пу-
бличные действия, выражающие явное неуважение 
к обществу и совершенные в целях оскорбления 
религиозных чувств верующих». Наказывать за это 
будут штрафом в размере до 300 тыс. рублей или 
зарплаты осужденного за период до двух лет, или 
обязательными работами на срок до 240 часов, или 
принудительными работами на срок до одного года, 
либо лишением свободы на срок до одного года.

Если указанные деяния совершены в местах, 
специально предназначенных для отправления бо-
гослужения, других религиозных обрядов и церемо-
ний, они наказываются штрафом в размере до 500 
тыс. рублей или зарплаты осужденного за период 
до трех лет, либо обязательными работами на срок 
до 480 часов, либо принудительными работами на 
срок до трех лет, либо лишением свободы на тот же 
срок с ограничением свободы на срок до одного 
года или без такового.
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Закон также вносит изменения в Кодекс РФ об 
административных правонарушениях, пишет Интер-
факс.

Так, за «умышленное публичное осквернение 
религиозной или богослужебной литературы, пред-
метов религиозного почитания, знаков или эмблем 
мировоззренческой символики и атрибутики, либо 
их порча или уничтожение» будут наказывать граж-
дан штрафом от 30 тыс. до 50 тыс. рублей либо 
обязательными работами на срок до 120 часов, а 
должностных лиц – штрафом от 100 тыс. до 200 тыс. 
рублей.

Кроме того, ужесточается уголовная ответствен-
ность за незаконное воспрепятствование деятель-
ности религиозных организаций или отправлению 
религиозных обрядов и церемоний, предусмотрен-
ная ст.148. В частности, увеличен максимальный 
штраф, предусмотренный за эти деяния, с 80 тыс. до 
300 тыс. рублей.

Если эти деяния совершены с использованием 
служебного положения или с применением наси-
лия, за это будут грозить штраф в размере до 200 
тыс. рублей или зарплаты осужденного за период 
до одного года, либо обязательные работы на срок 
до 480 часов, либо исправительные работы на срок 
до двух лет, либо принудительные работы на срок 
до одного года, либо лишение свободы на тотже 
срок.

Предполагается, что закон вступит в силу 1 июля 
нынешнего года.

за ПоСледнИе годы отношенИе  
к гомоСекСуалИзму В РоССИйСком общеСтВе 
Стало более нетеРПИмым, а доля  
ПРотИВнИкоВ одноПолых «бРакоВ»  
СущеСтВенно ВыРоСла

Об этом сообщилисоциологи ВЦИОМ. Согласно 
их данным, в настоящее время подавляющее боль-
шинство россиян поддерживает введение запрета 
на пропаганду гомосексуализма в стране (88%, в 
2012 году – 86%). Противников данной инициати-
вы – только 7%.

Относительное большинство россиян сегодня 
полагает, что нетрадиционная сексуальная ори-
ентация должна быть уголовно наказуема (42%), 
еще в 2007 году таких было только 19%. Четверть 
опрошенных россиян (25%) в настоящее время уве-
рены, что гомосексуализм должен быть предметом 
общественного порицания (в 2007 году – 18%).Не-
сколько больше стало и тех, кто предлагает нака-
зание в виде штрафа (с 12% до 15%), и, напротив, 
меньше тех, кто считает, что государство и общество 
не должны вмешиваться в это, т.к. это частное дело 

каждого человека (с 34% в 2007 году до 15% в те-
кущем году), говорится в пресс-релизе ВЦИОМ, по-
ступившем в Интерфакс.

Опрос проводился 8–9 июня в 134 населенных 
пунктах в 42 областях, краях и республиках России 
с участием 1600 человек. 

Согласно исследованию, большинство россиян 
относятся к самому явлению гомосексуализма не-
гативно: 54% считают нужным запретить его вплоть 
до уголовной ответственности, 33% полагают, что 
гомосексуализм следует ограничить (в 2007 году – 
21%), и только 9% отмечают, что не следует ни за-
прещать, ни ограничивать. 

По данным ВЦИОМ, за последние годы суще-
ственно выросла доля противников однополых 
«браков»: с 59% в 2005 году до 86% в текущем году. 
Существенно меньше стало и тех, кто полагает, что 
однополые пары имеют право вступать в «брак» (с 
14% до 4%). Тех, кто отчасти согласен с этим тези-
сом, отчасти – нет, также стало меньше (с 17% до 
6%).

гоСдума ПРИняла закон о штРаФах  
за ПРоПаганду нетРадИЦИонных  
СекСуальных отношенИй СРедИ детей

За принятие закона проголосовали 436 депута-
тов, один воздержался.

Закон вносит изменения в ФЗ «О защите детей 
от информации, причиняющей вред их здоровью и 
развитию», и в отдельные законодательные акты РФ 
в целях защиты детей от информации, пропаганди-
рующей отрицание традиционных семейных ценно-
стей.

Закон предусматривает административные штра-
фы за пропаганду нетрадиционных сексуальных 
отношений среди несовершеннолетних, «вырази-
вшуюся в распространении информации, направ-
ленной на формирование у несовершеннолетних 
нетрадиционных сексуальных установок, привле-
кательности нетрадиционных сексуальных отно-
шений, искаженного представления о социальной 
равноценности традиционных и нетрадиционных 
сексуальных отношений, либо навязывание инфор-
мации о нетрадиционных сексуальных отношениях, 
вызывающей интерес к таким отношениям».

В случае, если эти действия не содержат уголов-
но наказуемого деяния, закон устанавливает нака-
зания за них в виде административного штрафа для 
граждан в размере от 4 тыс. до 5 тыс. рублей, для 
должностных лиц от 40 тыс. до 50 тыс. рублей, для 
юридических лиц от 800 тыс. до 1 млн. рублей, либо 
административное приостановление деятельности 
на срок до 90 суток.

В случае, если эти действия совершены с приме-
нением СМИ или информационно-телекоммуника-
ционных сетей, в том числе Интернета, гражданам 
грозит штраф в размере от 50 тыс. до 100 тыс. ру-
блей, должностным лицам – от 100 тыс. до 200 тыс. 
рублей, юридическим лицам – в виде 1 млн. рублей, 
либо административное приостановление деятель-
ности на срок до 90 суток.

В случае, если те же действия совершены ино-
странным гражданином или лицом без гражданства, 
закон устанавливает наказание в виде штрафа в 
размере от 4 тыс. до 5 тыс. рублей с администра-
тивным выдворением за пределы РФ, либо админи-
стративный арест на срок до 15 суток, также с ад-
министративным выдворением за пределы России.

Если иностранный гражданин совершил эти 
действия с применением СМИ или Интернета, ему 
грозит штраф в размере от 50 тыс. до 100 тыс. ру-
блей с административным выдворением за пределы 
России, либо административный арест на срок до 15 
суток с административным выдворением за преде-
лы РФ.

Предполагается, что данный закон вступит в 
силу со дня его официального опубликования.

***
В Русской Православной Церкви приветствова-

ли принятие Госдумой данного закона.
«Поддержав этот законопроект, законодатель-

ная власть ясно показала, что она прислушивается 
к народу России», – заявил корреспонденту Интер-
факс глава синодального Отдела по взаимоотно-
шениям Церкви и общества протоиерей Всеволод 
Чаплин.

По его словам, социологические опросы, да и 
интуиция любого священника, любого человека, 
который общается со значительным кругом людей, 
ясно подсказывает: люди не хотят, чтобы детей и 
подростков вовлекали через пропаганду в гомосек-
суальное поведение.

«Во всех уважающих себя и живущих достойной 
жизнью народах считалось правильным и необхо-
димым хранить чистоту, святость и неприкосновен-

ность детства и юности, – продолжил священник. 
– Пропагандировать или оправдывать гомосексуа-
лизм в общении с детьми и подростками, так же как 
и пропагандировать разврат или легкомысленное 
отношение к интимной жизни, значит делать их не-
счастными».

Как отметил отец Всеволод, любой священник, 
любой психолог знает: «люди, предающиеся раз-
врату, тем более гомосексуалисты, глубоко несчаст-
ны, как они ни пытались нас убедить в обратном», а 
ребенок или подростком, «чьим выбором, к сожа-
лению, легко манипулировать, нуждается в защите, 
и те, кто этого не понимает, живут в этически пере-
вернутом мире».

«Конечно, они пытаются нас убедить в обратном, 
но давайте будем верны тому здравому смыслу и 
тем вечным, неизменным нравственным ценностям, 
которые Бог вложил в душу человека и противодей-
ствие которым всегда плохо кончается», – призвал 
представитель Церкви.

По его словам, «если кто-то стоит на голове и 
убеждает нас в том, что все должны всегда посту-
пать так же, давайте честно скажем и ему, и друг 
другу: он неправ».

***
В свою очередь, генеральный секретарь Совет 

Европы Турбьёрн Ягланд призвал Россию отме-
нить закон о запрете пропаганды нетрадиционных 
сексуальных отношений среди детей, который, по 
мнению организации «легализует предрассудки и 
ущемляет права меньшинств».

«Этот закон совершенно открыто нарушает не-
сколько фундаментальных принципов Европейской 
конвенции о правах человека, в частности свободу 
самовыражения и свободу собраний», – заявил ген-
сек Совета Европы.

«Большинство не имеет права принимать закон, 
явно дискриминирующий меньшинство», – отметил 
он.

По словам Т.Ягланда, «общественное мнение мо-
жет и позитивно относиться к такому закону, но это 
не оправдывает легализацию предрассудков».
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бРИтанИя ВСего В шаге до РазРешенИя 
одноПолых бРакоВ

Всего за несколько часов до начала обсужде-
ния скандального закона в Британии все эксперты 
в один голос твердили: законопроект через палату 
лордов не пройдет – консервативные пэры не за-
хотят менять вековой устой в стране и ставить под 
удар Королеву, которая при вхождении на престол 
клялась защищать законы божьи в своем Королев-
стве. Но лорды оказались непредсказуемы. После 
двух дней обсуждения законопроект об однополых 
браках был принят во втором чтении большинством 
голосов. А это значит, что он уже почти наверняка 
станет законом.

Почему лорды проявили сговорчивость, сразу не 
поймешь. С одной стороны, члены верхней палаты 
парламента – это в основном достаточно пожилые 
англичане. Некоторым уже по 80 и даже 90 лет, 
вряд ли их можно заподозрить в гонке за модой и 
вообще в современном взгляде на жизнь. С другой 
стороны, в подавляющем большинстве лорды – это 
не выборная должность. Их наградили этим пожиз-
ненным титулом за заслуги перед отечеством. Они 
сами считают, что их палата должна иметь лишь 
номинальную функцию, а решением всех вопросов 
пусть занимаются политики – выборные депутаты 
палаты общин.

Некоторые лорды откровенно решили поддер-
жать премьера Кэмерона, горячего сторонника 
однополых союзов, в качестве благодарности за то, 
что он поддержал их выдвижение на титул. В любом 
случае, сделка точно была. Как рассказали источ-
ники в Вестминстере, правительство Кэмерона ре-
шило любой ценой добиться принятия этого закона 
и вписать свое имя в историю Королевства, поэто-
му в переговорах с лордами накануне голосования 
советники премьера не останавливались ни перед 
чем. В итоге за высказались 390 лордов, но и тех, 
кто против, было достаточно – 148 человек. Среди 
них – лорд Хилтон, который заявил, что сожалеет, 
что старая добрая Англия и ее соседка Франция по-
пали во власть громкоголосого сообщества людей 
нетрадиционной ориентации. Его коллега, отстав-
ной генерал лорд Даннат, со словами не церемонит-
ся и говорит: он 40 лет защищал страну, из них 38 
лет боролся с сепаратистами Северной Ирландии, а 
теперь его заставляют сдаться без боя.

Сейчас одобренный в двух чтениях законопро-
ект отправлен на доработку. Профильные комитеты 
парламента должны придумать, как зафиксировать 
в законе право церковнослужителей отказать в 

венчании однополой пары. А известно, что боль-
шинство англиканских священников выступают 
против. Однако теперь мало кто сомневается, что 
документ превратится в закон. Британия уже давно 
взяла курс на легализацию однополых браков. Се-
мьи, в которых есть только две мамы или два папы, 
имеют те же права, что и остальные, в том числе 
становятся приемными родителями. Закон о разре-
шении однополых браков многие в стране считают 
пустой формальностью. Уличных демонстраций (на-
подобие тех, что шли в соседней Франции, где закон 
вызвал далеко неоднозначную оценку в обществе) 
в Британии не ожидается.

мИнюСт Сша РаССледует утечку данных  
РазВедданных СПеЦСлужб

Министерство юстиции США начало расследова-
ние незаконного раскрытия секретной информации 
частным лицом на фоне скандала о доступе спец-
служб к звонкам по мобильной связи и серверам 
крупнейших интернет-компаний, сообщает Интер-
факс со ссылкой на ВВС.

Ранее газета Guardian раскрыла личность ин-
форматора, организовавшего серию утечек о раз-
ведывательной деятельности США. По данным га-
зеты, это бывший сотрудник ЦРУ 29-летний Эдвард 
Сноуден, в настоящее время работающий в консал-
тинговой компании BoozAllenHamilton. Его имя, как 
отмечает газета, было раскрыто по просьбе самого 
Сноудена. «У меня нет намерений скрываться, так 
как я знаю, что не сделал ничего плохого», – заявил 
он.

По словам Сноудена, он не стремиться к тому, 
чтобы привлечь внимание СМИ, а просто хочет, что-
бы обществу было известно, чем занимается пра-
вительство США. «Я знаю, что медиа любят персо-
нализировать политические дебаты, и я знаю, что 
правительство обвинит меня во всех грехах», – за-
явил он газете. Сноуден надеется, что общество все 
сосредоточиться не на обсуждении его личности, а 
на глобальных вопросах, вскрытых скандалом.

20 мая информатор Guardian улетел в Гонконг. 
«Я не хочу жить в обществе, в котором происходят 
подобные вещи. Я не хочу жить в мире, где все, что 
я делаю, записывается», М пояснил он изданию, до-
бавив, что выбрал Гонконг, поскольку там «сильные 
традиции свободы слова». Отвечая на вопрос о сво-
ем будущем, Сноуден признался, что не ждет ниче-
го хорошего. Сейчас, сообщил он газете, его жизнь 
очень комфортна: он имеет годовую зарплату при-

мерно в $200 тыс., стабильную карьеру, домик на Га-
вайях, семью, но он готов всем этим пожертвовать. 
Он не может закрыть глаза на то, что правительство 
США может уничтожить частную жизнь людей во 
всем мире и свободу Интернета, заявил Сноуден.

Англоязычные СМИ уже сравнивают фигуру 
Сноудена с бывшим американским военным Дани-
элем Эллсбергом, передавшем прессе информацию 
о войне во Вьетнаме и с информатором WikiLeaks 
рядовым Брэдли Мэннингом, судебный процесс над 
которым продлится до конца августа.

Информация о прослушивающей деятельности 
американских спецслужб появилась, когда Guardian 
написала, что Агентство национальной безопасно-
сти США получило в соответствии с тайным распо-
ряжением суда данные о телефонных звонках мил-
лионов абонентов компании Verizon. По данным 
издания, соответствующее разрешение суда было 
выдано 25 апреля со сроком действия до 19 июля.

Затем появилась публикация о том, что ЦРУ 
имеет прямой доступ к серверам девяти крупней-
ших интернет-компаний: Microsoft, Yahoo, Google, 
Facebook, Apple, PalTalk, AOL, Skype и Youtube. Все 
компании передачу данных отрицают. Секретная 
программа ЦРУ, по сведениям издания, носит на-
звание PRISM и позволяет получать доступ к элек-
тронной почте, переписке в веб-чатах и другим ком-
муникациям.

Глава национальной разведки США Джеймс 
Клэппер признал, что власти страны действительно 
получают данные о пользователях, но это касается 
только иностранных пользователей. «Информация, 
которую получают спецслужбы в рамках данной 
программы, является крайне важной и ценной для 
внешней разведки и используется для защиты на-
шего государства от целого ряда угроз», – заявил 
Клэппер, добавив, что сообщения СМИ о программе 
PRISM содержат некорректную информацию. Он, 
однако, не пояснил, что именно в сообщениях газет 
было некорректным.

Президент США Барак Обама в свою очередь вы-
ступил с защитой слежки, подчеркнув, что частная 

жизнь граждан от этого не страдает. «Никто не слу-
шает ваши телефонные разговоры», – заявил он, до-
бавив, что программа была одобрена конгрессом.

Сша РаССматРИВают ВоПРоС о ВВеденИИ  
беСПолетной зоны над CИРИей

Об этом сообщает РИА Новости. Белый дом зая-
вил, что, применив химоружие, правительство Сирии 
перешло установленные США границы, и Америка 
ответит на это. До этого замсоветника президента 
США по национальной безопасности Бен Родс за-
явил, что введение бесполетной зоны не является 
эффективным решением сирийского конфликта и 
может повлечь больше расходов, чем аналогичная 
операция в Ливии.

Правительство и вооруженная оппозиция в Си-
рии обвиняют друг друга в использовании запре-
щенного международными конвенциями оружия на 
фоне продолжающегося вооруженного конфликта, 
который, по данным ООН, унес уже 93 тысячи жиз-
ней.

***
Между тем, председатель комитета Госдумы по 

международным делам Алексей Пушков заявил 
в своем микроблоге в Twitter, что данные США о 
применении химического оружия властями Сирии 
«сфабрикованы».

«Данные о применении Асадом (президент Си-
рии Башар Асад) химоружия сфабрикованы там 
же, где и ложь об оружии массового поражения у 
Хусейна. Обама идет по пути Джорджа Буша», – на-
писал А.Пушков.

В сообщении российского парламентария речь 
идет о второй иракской войне, официально длив-
шейся с 20 марта 2003 г. по 1 сентября 2010 г., 
предлогом для начала которой послужил тот факт, 
что Ирак якобы наращивал арсеналы оружия мас-
сового поражения (ОМП). Позднее выяснилось, что 
данные разведки были «неточны», а складов с ОМП 
так и не нашли.

IV. за рубежом
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